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Вопрос ребром

К У Д А  Д Е Л И С Ь  
С А Н И Т А Р Н Ы Е  

П Я Т Н И Ц Ы ?
Весной в городе все чаще бросаются в глаза кучи мусо

ра, грязного снега, подскакивает кривая уличных травм 
из-1за гололеда на тротуарах. «Мимо домов №№ ц , 13, 15 
по пер. 1905 года опасно ходить, — сообщили жильцы с 
ул. Пушкина. — н‘а крышах большие наросты снега, ко
торые могут в любой момент свалиться на голову». Об 
этом же сообщает А. И. Бембель с Иркутского тракта. 
Тревогой за санитарную чистоту улиц Д.-Ключевской и 
Харьковской переполнено письмо А. П. Грищенко. Чита
тель Закарнюк поднимает проблему борьбы с гололедом. 
А  недавно в процессе работы «прямой линии» по вопро
сам архитектуры Томска жители спрашивали о вещах, 
к архитектуре областного центра не относящихся; «Поче
му запущен '■ город с точки зрения чистоты? Куда поде
вались санитарные пятницы?».

Действительно, что случилось с доброй традицией томи
чей, раз в неделю выходивших на благоустройство горо-: 
да? Этот вопрос мы задали заместителю председателя 
Томского горисполкома В. В. Гончару.

— Исполкомы Г01ЮДСКОГО и районного Советов ослаби
ли требовательность и контроль за проведением санитар
ных пятниц. В этом есть и моя вина.

— Что же делается, чтобы возродить забытую тради
цию?

— Завтра проведение санитарной пятницы будет возоб
новлено. Об этом шла речь на аппаратном совещании в 
исполкоме городского Совета, в райисполкомах. Руково
дителям промышленных предприятий и организаций, 
коммунальных и жилипщых органов даны конкретные 
задания — подготовить фронт работ, обеспечить всех 
транспортом и инструментом. Предстоит, убрать остатки 
снега с тротуаров и проезжей части дорог, с крыш жилых 
домов и учреждений, отдолбить лед возле кинотеатров и 
магазинов, вьгаезти зимние накопления, отремонтировать 
водостоки.

Надеемся, что томичи активно откликнутся на призыв 
сделать областной центр чистым и привлекательным.

Север. Люди. Нефть

Николай Ефимович Неупокоев — буриль
щик пусконаладочной бригады прокатно- 
ремонтного. цеха бурового оборудования 
Пудинского управления буровых работ, 
которое осваивает третий нефтедобываю
щий район.

Лугинецкое нефтяное месторождение, 
где сейчас трудится Н. Е. Неупокоев, дав

но ему знакомо. В составе Васюганской 
геологоразведочной экспедиции семнадцать 
лет назад он бурил на этих же местах 
разведочные скважины, которые дали 
нефть. И вот теперь ветеран принимает 
участие в освоении этого нефтяного мес
торождения.

Фото Е. Лисицына.

Программа «М олоко»: комплекснмй подход

3.000. А  Д А Л Ь Ш Е?
Проблемы дальнейшего повышения продуктивности мо

лочного скота были обсуждены на зональных совещаниях 
зооветспециалистов.

Это, наверное, й есть сов
ременный скотный двор — 
как в Ягодненском отделе
нии совхоза имени Кирова. 
Восемь загонов соединены 
вместе и обнесены высоким 
забором. В каждом содер
жится до 100 голов крупно- 
го рогатого скота. Проход 

\ для кормораздатчика делит 
двор пополам. С одной сто
роны откармливаются быки, 
с другой — выращиваются 
телки. Основной корм —зер- 
носенаж, питательный и не 
смерзается даже в лютую 
стужу. Днем животные г у - . 
ляют в загонах,- могут и по
лежать на торфяных бур
тах, завезенных сюда спе
циально (торф ведь греет), а 
на ночь укрываются в ско
лоченных из досок стайках. 
Кормушки сделаны из по
ловинок металлических труб, 
а чтобы в морозы быки и 
телки не оставили вдруг на 
металле языки, кормушки 
предусмотрительно сверху 
нарастили досками. 800 го
лов обслуживают 4 человека 
(трое скотников и брига
дир).

Одно скотоместо здесь 
стоит не тысячу, не полторы 
тысячи, как на некоторых 
комплексах, а всего 40 руб
лей. Но и это, кировчане 
считают, дорого, можно сде
лать вдвое дешевле. Напри
мер, кормораздаточный про
ход вместо бетонных плит 
можно просто, заасфальти
ровать. Себестоимость цент
нера привеса здесь не выше 
200 рублей. Среднесуточные 
привесы за зимовку — 850 
граммов. Не будь январско
го провала в сильные моро
зы, результаты были бы в 
полтора раза выше. И ни од
ного случая падежа за всю 
зимовку.

Бьжов сдают на мясо
комбинат весом не менее 
400 килограммов. Из телок, 
выращенных в таких усло
виях, получаются хорошие 
коровы. Так, доярка Ягод- 
ненской фермы т. С. Про- 
невич надоила в среднем на 
первотелку за январь—фев
раль 1.113 килограммов мо- 
лока(!). А  в целом по фер
ме в прошлом году продук
тивность коров составила ■ 
3.343, по совхозу — 3.305.

Просто и добротно сделан- 
Y  ныЯ скотный двор, другие 

нехитрые, но эффективные 
приспособления на ферме 
(например, стойла, крепя
щиеся на обыкновенных

рельсах, или старый забро
шенный кормоцех, переде
ланный в центр обществен
но - политической работы) 
— все это весьма заинтере
совало участников зональ
ного совещания зооветспе
циалистов юго-восточных 
районов — Томского, Аси- 
новского, Зьфянского, Пер
вомайского и ТегуЛьдетско- 
го районов, недавно состо
явшегося в Асине. Такие же 
совещания прошли в Кожев
никове и Колпашеве.

Не случайно совещание 
началось с ознакомления с 
технологией выращивания 
ремонтного молодняка в 
совхозе имени Кирова. Тема 
воспроизводства стада,
мысль, что повышать про
дуктивность коров за преде
лами трехтысячного рубежа 
будет просто невозможно 
без коренного улучшения 
работы этого важного звена 
молочного производства, 
проходила красной нитью в 
речах всех выступающих.

Пусть за пять месяцев зи
мовки прибавка в надое на 
фуражную корову выше 
уровня прошлой зимовки на 
127 килограммов. Пусть се
годня суточная продуктив
ность на 900 граммов выше, 
чем год назад. Но это все 
сегодня. А  что будет завт
ра? За счет чего можно со
хранить темпы ускоренйя в 
молочной отрасли?

В ряде районов животно
воды, похоже, живут только 
сегодняшним днем. От дой
ного стада сейчас берется 
все, а вот будущие резервы 
вовлекаются в дело слабо. 
Ни в одном из районов При- 
чулымья нет существенного 
роста среднесуточных при
весов крупного рогатого ско
та. А  ведь сегодншпние вы
сокие привесы на вьфЗщи- 
вании молодняка — это 
завтрашние высокие надои. 
В 30 хозяйствах области по
лучают от 100 коров мень
ше 80 телят. Этот показа
тель можно считать основ
ным при определении уров
ня ведения молочного жи
вотноводства. В Первомай
ском районе в прошлом го
ду получили на 100 коров 95 
телят и надоили на корову 
свыше 3.000 килограммов 
молока, а в Тегульдетском 
районе выход телят на сот
ню коров — всего 70, пото
му и не могут здешние жи
вотноводы далеко оторвать
ся от 2.000-го надоя.

Начальник ветеринарного 
отдела областного агропро
мышленного комитета В. М. 
Михеев, как говорится, раз
ложил по полочкам, за счет 
чего сокращается приплод. 
Во-первых, из 100 коров, 
сданных на мясокомбинат, в 
среднем по' области 4—5 
стельных. Во-вторых, 6—7 
телят из 100 рождаются 
мертвыми. В-третьих, 3—4 
коровы вообще не имеют по
томства из-за различного 
рода заболеваний. В-четвер
тых, обязательно 1—2 голо
вы в год — вьшужденный 
забой. Еще одна впечатляю
щая цифра — 4—5 тысяч 
тонн молока по области те- 

' ряется за год из-за хромо
ты животных. Очень много 
хромых- коров в Томском 
районе — 304, из них 80 — в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко.

За январь и февраль в Те
гульдетском районе пало 
скота вдвое больше, чем 
за это же время в прошлом 
году. На 71 процент возрос 
падеж на асиновских фер
мах, на 10 процентов — на 
зырянских. Ocodio «отличи
лись» низкой сохранностью 
животных совхозы «Фили- 
моновский», «НовиКОвский», 
«Тахтамышевский», «Вер- 
шининекий», колхозы имени 
Фрунзе и «Маяк». Основная 
причина — перегрузка те
лятников. А  про холодный 
метод вьфащивания телят 
специалисты и хозяйствен
ники словно забьши. Даже 
инициаторы этого новшест
ва в области — животново- 
ДЬ1 совхоза «Черноречен- 
ский» — не в полной мере 
используют холодный ме
тод.

Многие коровники не за
полнены скотом. 10.000 ско- 
томест в области пустует. 
Сократилось поголовье ко
ров. Для некоторых руково
дителей будто свет клином 
сошелся на продуктивности, 
штур^муют ее рост - любой 
ценой. Для них неважно, что 
нет увеличения валового 
производства молока, лишь 
бы суточные надои на ки
лограмм и больше превыша
ли прошлогодние. Такая по
зиция была признана на со
вещании вредной, ей необ
ходимо в ближайшее же 
время положить конец.

Сколько месяцев в году 
корова дает молоко? Долж
на доиться 10, а фактичес
ки?.. У  многих животных 
молокоотдача прекращается

к половине ,этого срока. По
тому что доярки не утруж
дают себя ни массажем вы
мени коров, ни обмыванием 
его теплой водой. Понятно, 
массаж — дело хлопотное, и 
если за доя))кой закреплено 
50 коров, то она вряд ли ус
пеет всех промассажировать, 
но второе-то сделать не так 
сложно. Однако и зоотехни
ки, и ветврачи еще редко 
следят за соблюдением это
го технологического требо
вания.

Можно поднять продук
тивность ферм еще за счет 
улучшения работы кормо
цехов. Судя по сводке, в об
ласти работает 97 процентов 
кормоцехов, а кормов пере
рабатывается всего третья 
часть. Выходит, многие аг
регаты только считается, что 
работают. Их запустили «для 
галочки» в отчетности. Ко
му нужно такое мнимое бла- 
гопол)гчие?

На совещании не раз под
черкивалась мысль, что 
только благодаря своевре
менной, качественной под
готовке хозяйства к летне
пастбищному периоду мож
но добиться превьпнения 
продуктивности над уровнем 
прошлого лета, благоприят
ного во всех отношениях. 
Вовремя вьпнать скот на 
пастбища — для этого уже 
в мае доильные площадки 
должны быть в полной го
товности, Bbinacj.! подкорм
лены. В Первомайском рай
оне уже приступили к под
готовке летних доек. Очи
щают их от снега, ремонти
руют подъездные пути к 
ним, завозят туда корма. 
Здешние хозяйственники 
поступают весьма проду
манно, что именно сейчас, 
когда техника не сильно за
гружена, занялись этим де
лом. Потом начнется посев
ная, потребуются тяжелые 
тракторы: целинным отря
дам. Нерб^фдимо '{щательно 
разработать зеленый кон
вейер. Он должен работать 
бесперебойно до октября. 
12—16 сроков сева кормовых 
культур — обязательное ус
ловие для зеленого конвей
ера.

Выступивший на совеща
нии начальник областного 
племобъединения В. С. Про- 
скурня отметил, что в по
следние годы племенное де
ло перестало замыкаться на 
нескольких хозяйствах, а 
приобрело, областной мас
штаб. 58; процентов молоч
ного поголовья -в области — 
коровы е улучшенным в ре
зультате межпородного скре
щивания генетическим по
тенциалом. Они требуют к 
себе пощлшениого вцимания.

Схема выпойки молока по
месной телке должна быть 
не менее 360 килограммов. 
Раздой коров голштинской 
породы надо проводить как 
минимум 100 дней. Селек
ционная работа немыслима 
без строгого соблюдения 
технологии вырахцивания 
ремонтного молодняка. В 
хозяйствах Зырянского и 
Асицовского районов меж
породное скрещивание ско
та — давно не новинка, од
нако до сих пор лишь на 
половине ферм применяется 
искусственное осеменение.

В совхозе «Родине» в про
шлом году надоили на ко
рову 3.598 килограммов мо
лока, а животноводы Не- 
любинского комплекса вооб
ще добились рекордной про
дуктивности — 4.095. Но 
главный зоотехник хозяйст
ва В. Э. Редлих считает:

— Племенная работа? Это 
громко сказано. Мы ничего 
сверхъестественного не сде
лали, просто стгши соблю
дать технологию.

«Секреты» нелюбинцев об
щеизвестны, Телки здесь по
крываются весом 380—400 
килограммов, на протяже
нии всей зимовки ежеднев
но в среднем на корову да
ют по 10 килограммов кор
неплодов (турнепса хватит 
до середины июня), кроме 
того в рационе — зерно- 
сенаж, сенная резка.

Достоин уважения стреми
тельный рывок вверх жи
вотноводов колхоза «40 лет 
Победы». Еще по итогам по
запрошлого года Иловская 
ферма числилась в разряде 
самых отстающих в области. 
Годовой надой на корову со
ставлял 1.833 килограмма мо
лока. В прошлом же году он 
равнялся уже 2.404. Ньщеш- 
нее обязательство иловцев
— 2.750. За два месяца при
бавка к уровню 1986 года
— 89 килограммов. Залог ус
пеха, по мнению главного 
зоотехника колхоза Н. Н. Не- 
мыцкой, в том, что стали со
вершенствовать кормовую 
базу и более углубленно за
ниматься воспроизводством 
стада.

— В нашем хозяйстве те
лятницы — самые лучшие, 
самые уважаемые животно
воды,— сказал главный зоо
техник совхоза «Победа»' 
А. Д. Цайтлер. — Их утвер
ждает на должность зоотех
ническая служба. Сейчас у 
нас даже конкурс на телят
ниц возник — столько же
лающих.

Таким образом, только 
комплексное решение проб
лем молочного производст
ва, включающее и совер
шенствование кормовой ба
зы, и работу с людьми, и 
качественное улучшение 
стада, может привести к же
лаемой цели — обеспечить 
устойчивый рост продуктив
ности коров.

Д. БАРЧУК.

З А  ПРЕСТИЖ НЫ Й Р ЕЗУЛЬ ТА Т
Три предприятия объединения «Том- 

леспром» — Чулымский, Катайгинский и 
Берегаевский леспромхозы — выполнили 
социалистические обязательства * первого 
квартала по вывозке древесины. Катайгин- 
цы перевалили рубеж в 250 тысяч кубо
метров, чулымцы и берегаевцы — соответ
ственно 87 тысяч и 60. Последние сотни 
кубометров хлыстов в счет обязательств 
доставляют лесозаготовители Белоярского 
ЛПК и Сайгинского ЛПХ.

Благодаря прежде всего коллективам-ли- 
дерам объединение уже 21 марта перекры
ло план квартала (вывезено 3,09 миллиона 
кубометров). Однако достижение рубежей 
не стало для передовиков поводом осла

бить ритм на снежных трассах. В той же 
Катайте при графике 2.900 кубометров еже
суточно перебрасывают на нижние склады 
и в сплав по 3.500—3.600. Лесозаготовители 
понимают: в эти напряжённые дни по
ставлен на карту престиж «Томлеспрома» в 
целом. А  рубеж объединения в первом 
квартале — 3,4 миллиона кубометров.

На совесть помогают нашим транспорт
никам водители «Томскавтотраяса». В тех 
гфедхфиятиях, которые названы здесь 
правофланговыми, четверть древесины пе
ревозят горожане.

Р. ПАЛКОВ,
начальник производственного отдела 

объединения «Томлеспром».

ш а з ш а

Заслуживают похвалы 
действия коллектива объе
динения «Сибэлектросвет». 
Несмотря на беду, случив
шуюся на предприятии (сго
рела крыша над сборочны
ми цехами), здесь сумели 
преодолеть наметившееся 
было отставание. График 
марта перекрывается уже 
на 130 тысяч ламп. Хорошо 
идет в этом месяце ком
бинат «Красная звез
да». Намного опережает 
план по производству де
ловой древесины объедине
ние «Томлеспром». Нараба
тывается сверхплановое про
изводство полипропилена в 
объединении «Томский неф
техимический комбинат».

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы
Электродвигатели перемен
ного тока с высотой оси вра
щения 63—450 мм < 
Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол 
Манометры
Деловая древесина по объ
единению «Томлеспром» 
Пиломатериалы по объеди
нению «Томлеспром»
Сборный железобетон

Кирпич строительный 
Кожаная об.твь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия ком
бината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные ткани

Показательно в плане 
борьбы за ритмичность пи
сьмо слесарей-сборщиков 
цеха № 4 ТЭМЗа:

«На заводе ввели госпри- 
емку, и с первого января 
наш цех, как говорят, «сел

Не говорить 
о резервах— 

брать их
Однако минусы настолько 

значительны, что под угро
зой срыва оказалась не 
только поставленная зада
ча — дать в первом, квар
тале 26 процентов от годо
вого плана, но и сам план. 
Из 23 важнейших видов 
продукции по 13 в марте — 
отстгшание. Даже производ
ство метанола, которое еще 
неделю назад не внушало 
никаких опасений, окати
лось в минусы. Более чем 
вдвое возросли за семиднев
ку долги на ТЗРИ, та же 
тенденция на «С1Фэлектро- 
моторе», по сборному желе
зобетону.

А  в целом результаты по 
производству важнейших 
видов продукции таковы 
(первая колонка цифр — 
процент вьшолнения плана 
на 23 марта, вторая — сверх 
плана (-+■), недодано (—):

тыс. тонн 100,2
млн. куб.м 97,3
тыс, шт. 101,6

штук
тыс. штук 
тыс. руб. 
тонн 
тонн
тыс. штук

тыс. куб. м

тыс. куб. м 
тыс. куб. м 
изделий 
млн. штук 
тыс. пар 
тыс. пар

тонн
тыс. штук 
тыс. м2

89
91,4
79.2 

101,6 
83
84.6

437.9

97.3

90.7 
106,8 
100,0
82.4

116,8
102.9 
88,3

— 0,6
+  130

—3.716
—284,9

—411
■+•98

—10,850
—38,4

+  392

—2,5

-2,4 
+  0,9

—345,8

.+ 137 
+  1' 

-5,4

в лужу». Запущенной ока
залась технология. И сей
час не предвидится ничего 
хорошего — третий месяц 
нет заработков, многие по
дали заявления на увольне
ние».

Беседуем с бригадиром 
слесарей Н. И. Кашириным, 
Он же секретарь цеховой 
партийной организации.

— В январе цех выпол
нил план на... 14 процентов, 
в феврале — на 44 пЕюцен- 
та, — объясняет ситуаГцию 
Николай Иванович. — Вы
пуск продукции останавли
вали и ОТК завода, и гос- 
приемка.

Цех производит вентиля
торы, шахтные лебедки, 
гидротолкатели. Обычно сле
сари-сборщики зарабатыва
ли до 300 рублей, а в эти 
месяцы заработки упали 
до... 70.

— Люди приходили на ра
боту, а делать нечего было, 
— продолжает бригадир. — 
Оборудование в цехе давно 
устарело, выдержать точ
ность, положенную по тех
процессу, не может. Надо 
ремонтировать, да некому: 
слаба ремонтная служба. 
Нужна новая оснастка — ин
струментальный цех не ус
певает делать: он мало
мощный.

Недавно в цехе появился 
новый начальник — А. В. 
Сусарев (ветеран завода).

— Если не подведут нас 
литейный цех, штамповоч
ный участок, мартовский 
план можем выполнить, — 
итожит разговор Анатолий 
Васильевич.
'Ну а квартальный план 

уже не поправить. Сдвиги 
есть, но нужной оснаст
кой цех обеспечен только 
наполовину. Заявления сле
сарей лежат ■ пока на столе 
начальника цеха.

Такая ситуация характер
на сегодня и для завЬда ре
жущих инструментов, объ
единений «Сибэлектромо- 
тор», «Сибкабель», многих 
других. Надо быстрее тех
нически перевооружать про
изводства, приводить в дей
ствие рычаги нового хозяй
ственного механизма.

Приглашаем объясниться'

Г Д Е - Б О Р Ь Б А ,
А  Г Д Е ~ Е Е  В И Д И М О С Т Ь

Социалистические обязательства. Ритмичность произ
водства. Что сделано в этом направлении? Удается ли 
сдержать слово? Вот те вопросы, с которыми мы обрати
лись к трем главным инженерам разных предприятий 
Томска.

A. Ф. ШИВЙКО, ГПЗ-5: —
За 26 процентов в первом 
квартале, конечно, боремся. 
Если кто бывал у нас в гос
тях, то наверняка заметил: 
на самой главной «улице» 
завода висит этот призыв.

К сожалению, эта цифра 
не подкрепляется обеспечен
ностью металлом. По этой 
причине, например, месяц 
простояли три цеха, пред
приятие ежедневно теряло 
60 тысяч подшипников.

Внутренних резервов (а 
это в основном переходящий 
запас, незавершенное произ
водство) хватает лишь на то, 
чтобы выполнять программу 
трех месяцев на 25,4 про
цента годового объема. Это 
несколько выше плана квар
тала (25 процентов), однако 
запас прочности, прямо ска
жем, довольно шаткий.

B. Д. МАЛЮ ТА, обувная
фабрика: — Выполнение
обязательств по 26 процен
там (план трех месяцев — 
ровно четверть от годовой 
программы) ежедневно на 
контроле. Вот и сегодня 
подсчитали: на заветный
рубеж выходим. (По двум

месяцам этого не получа
лось).
; Звучит вроде несущест
венно; всего один процент, 
Но за ним — дополнитель
ная обувь для покупателей, 
уверенность коллектива фаб
рики в завтрашнем дне.

Подготовку к работе в 
I квартале начали задолго 
до его начала. Размышляли, 
советовались, спорили. Сло
вом, вырабатывали тактику 
борьбы за 26 процентов. По
добрали для выпуска соот
ветствующие модели —  с 
хорошо отлаженной техно
логией, не слишком высокой 
трудоемкостью. Параллельно 
(первым-го кварталом •
жизнь ^ е  кончается) гото
вимся к выпуску новой мо
дели.

В цехах, на участках не 
раз проводили собрания. 
Думаю, нам удалось разъяс
нить, кому и зачем нужны 
эти трудные 26 процентов в 
первом квартале. Это и обе
спечило успех.

А. И. ВИНИЧБНКО, объе
динение «Томекмебель»: — 
Даже на плановые 25 про
центов в первом квартале

не выходим. Идем на уров
не 23 процентов. Подводит 
объединение «Кавказ»
(г. Краснодар). Составные 
части для мебели мы полу
чаем оттуда. Фасадные по
лированные поверхности 
при транспортировке трес
каются, не выдерживают 
морозов. Приходится пол
ностью перебирать содержи
мое всех прибывших паке
тов (ргшьше мы делали вы
борочную проверку). Так 
бесполезно уходит время, 
много продукции из-за бра
ка отправляем обратно.

Из такого сырья трудно 
сделать качественную ме
бель; при креплении деко
ративных элементов поли
ровка дает трещины. Пошли 
на такой шаг: отказались от* 
декора на мебели. Теперь 
брака меньше, но внешний 
вид стал менее привлекате
лен для покупателя. К то
му же существенно потеря
ли в деньгах—14 процентов 
стоимости от каждого на
бора.

Сейчас ждем из Краснода
ра первый вагон с сырьем, 
которое изготовлено уже по 
другой технологии. С каче
ственным сырьем, я думаю, 
нам удастся преодолеть от
ставание, нагнать упущен
ное во втором квартале.

Реплика КАК у  Н АШ И Х У ВОРОТ...
Все смешалось у аорот завода карамичоених материалов и 

изделий. Около лятидесяти грузовых автомобилей заполиили 
площадку перед въездом, выстроились вдоль улицы Нахимо
ва. Гудение мрторов, сигналы клаксона, сумбурное перодви- 
женйе грузовиков со скоростью хромого пешехода. И крики: 

— Дайте нам кирпич по безналичному расчету! Дайте!
Что происходит?

— И так. каждую суббо
ту, — вздыхает директор 
завода В. Н. Першин. — 
Именно в этот день полу
чают кирпич подразделения 
агропромышленного комите
та. Приезжают все враз. С 
самого утра. Приезжайте 
после обеда — никого не 
увидите. А  с утра — тол
кучка.

Да, такое увидишь только 
в субботу. Остальные орга
низации умеют получать 
кирпич аккуратно, не допус
кая простоя своих же авто
мобилей.

Здесь надо оговориться:

пропускная способность за
водских ворот низка. И не 
по вине завода. Более того, 
В. Н. Першин рассказал, что 
в мае будет налажена но
вая система контроля, и ма
шины смогут проезжать 
быстрее.

Что же было противопос
тавлено объективным обстоя
тельствам? Четкая органи
зация отпуска кирпича. 
График плюс понимание си
туации руководителями тех 
организаций, которые полу
чают кирпич. Со всеми на
ходят saBQjfiaHe общий язьпс, 
а вот с агропромовцами...

— Понятно, когда к нам с 
утра приезжает несколько 
машин из какого-то дальне
го хозяйства, — говорит В. Н. 
Першин. — Они и не успеют 
сделать два-три рейса. Но к 
нам с утра приезжают все, 
кто должен получать кир
пич. Но, как ни старайся, 
мы все машины сразу по 
грузить не можем. Вот и 
стоят грузовики часами, по
ка не дождутся погрузки.

— А всегда дожидаются?
— Всегда, — твердо гово

рит Валентин Николаевич.— 
Мы томичам гораздо чаще 
отказьгааем.

Может быть, в агропро- 
' мышленном комитете смо

гут навести порядок в полу
чении кирпича?

С. ВАЛАШЕВ.
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СОВЕТЫ И ПЕРЕСТРОЙКА
На 10-й сессии Томского горсовета отмечалось, что в стиле и методах работы 

городского и районных исполкомов ^о руководству хозяйственным, социально
культурным строительством еще не произошло коренных изменений, как того 
требуют X X V II съезд партии, январский Пленум Д К  КПСС.

Есть недостатки в подборе И расстановке кадров, принимаемые решения на 
сессиях исполкомов нередко формальны, не способствуют активизации испол
нителей, трудовых коллективов. В управленческом аппарате отделов и управ
лений, подведомственных служб не изжиты факты бюрократизма, мало само
стоятельности и инициативы.

Докладчик, председатель горисполкома Ю. Я. Ковалев, и выступившие в 
прениях по докладу «О работе Советов народных депутатов г. Томска по со
вершенствованию форм М методов руководства народным хозяйством города 
в свете требований X X V II съезда КПСС» подчеркивали, как много предстоит 
сделать для полной реализации демократических начал в деятельности мест- 
лых Советов.

Мы публикуем (с сокращениями) два выступления депутатов - рабочих. 
Они очень остро поставили взаимосвязанные вопросы — о повышении роли и 
ответственности народных избранников! активизации депутатских групп и ко
миссий и о том. Как игнорируют иные руководители трудовых коллективов ре
шения местных органов ^власти. Просьбы и наказы  ̂ избирателей для таких ру
ководителей—звук пустой; депутатов, которые отстаивают интересы жителей 
своего округа, они могут и не принять. Не «услышать»... ,

ПОПРОБУЙ
ДОСТУЧИСЬ

(Из выступления Н. Сана
рова, Машиниста экскавато
ра завода керамических ма
териалов и изделий).

Мы сейчас говорим о пе
рестройке. На нашем за
воде кое - какие сдвиги
есть, но незначительные. 
Р у к о в о д и т е л и  пред
приятия зачастую работают 
по указке и толчку 'сверху. 
Нет смелости и расчетливо
го риска в решении вопро
сов, без которых ускорение, 
научно - технический прог
ресс невозможны. По-моему, 
только из-за нерасторопнос
ти и безьшициативности (хо
тя руководство завода при
водит объективную причи
ну — отсутствие комплек
тующих) затянулся перевод 
на газ котельной.

Партия считает заботу о 
людях, условиях их труда 
и быта — главным на сегод
ня. Что же происходит у 
нас,на заводе? Работа тяже
лая, в три смены, а усло
вия не из лучших. Поделил
ся я недавно на едином 
политдне своими' мыслями с 
директором В. Н. Першиным 
о том, как лучше устрюить 
быт и отдых работающих в 
Карьере, и вызвал улыбки у 
присутствующих. Фантазии, 
мол, все это твои, Санаров. 
А  ведь и сделать-то немного 
нужно; оборудовать вагон
чик и душ, организовать го
рячее питание, дать служеб
ный автобус.

Скептики были и раньше. 
Меня уверяли, например, 
что зря хожу я по инстан
циям, пытаясь ускорить на
чало строительства жилого 
дома, который включен в 
накеизы избирателей этого 
созыва. Да, много пришлось 
походить и к тов. Першину, 
и к генеральному директору 
объединения «Томскстрой- 
материалы» тов. Козлову. 
Обращался за помощью в 
оргинструкторский отдел 
горисполкома и к предсе
дателю нашей постоянной 
комиссии тов. Зудову. И вот 
строительство начато. Но я 
не вижу заинтересованности 
наших руководителей в 
своевременной его сдаче. 
Ведь уже 4 месяца забивают 
сваи. Простаивают рабочие, 
простаивает компрессор по 
срубке свай из-за отсутст
вия дизельного топлива. Иду 
к директору, и он обещает: 
«.„разберемся и решим». Но 
не затянулось ли его реше
ние? Ведь если по 4 месяца 
будем забивать и срубать

сваи, то сколько же време
ни пройдет до новоселья? 
Вот вам и перестройка, вот 
так ускорение! Похоже, дом 
не нужен руководству. А  
очередь на жилье в коллек
тиве большая.

Меня волнует и такая 
проблема. Как сократить 
бесполезные хождения де
путата? У  руководителей 
всегда находится масса при
чин и отговорок при обра
щении к ним по любому 
вопросу: не запланировано,
средств нет, материалов нет, 
людей нет и т. д. Но стоит 
вмешаться вышестоящей 
организации—и все находит
ся. У  меня на oKpJrre 5 до
мов, тл по просьбам избира
телей приходится встречать
ся с руководителями не 
только нашего предприятия, 
но и электромеханического 
завода, ДСУ-1. Всегда одно 
и то же — равнодушие и 
нежелание помочь. Напри
мер, долго я уговаривал на
чальника ДСУ-1 В. Г. Бон
даренко, а затем его замес
тителя Г. Ф. Щукина, что
бы провести ремонт в доме 
их же рабчих, — безуспеш
но. Только после вмеша
тельства зам. председателя 
горисполкома В. В. Гончара 
вопрос решен положительно.

Каждую весну мне прихо
дится уговаривать дирек
цию нашего завода, чтобы 
дали возможность своевре
менно вывезти мусор от на
ших домов. Устал от воло
киты и обратился за по
мощью в Кировский райис
полком. Заместитель пред
седателя дал мне протокол 
административной комиссии, 
где значится штраф 50 
рублей. Сразу нашлись и 
техника, и люди. Вот я и 
думаю: скоро начнется тая
ние снега, а мусор за зиму 
не убирался кое-где ни разу, 
хотя я неоднократно обра
щался к нашим хозяйствен
никам. Так, может, мне сра
зу пойти в административ
ную комиссию за протоко
лом? Чтобы времени зря не 
тратить...

Была у меня и такая 
встреча с руководителем, 
после которой я долго не 
мог прийти в себя. Он зая
вил: «Ты  мне уже надоел. 
Ты выслуживаешься или 
хочешь еще на один созыв 
остаться?». Тогда я не на
шелся, что ответить, и вы
шел из кабинета. Придя до
мой, долго думал: ну, разве 
может этот невоспитанный, 
бесхозяйственный человек 
сделать какой-нибудь вклад 
в дело перестройки? Сом
нительно.

Горько, что и руководите
ли исполкома не всегда ви
дят в нас помощников. Мы 
понимаем, что они очень за

няты, что им иногда не хва
тает 24 суточных часов. И 
все же встречи с депутата
ми просто необходимы. Я 
не говорю о приеме нас ру
ководителями исполкома — 
об этом неоднократно шла 
речь на сессиях, «дне депу
тата». Я говорю о встречах 
за «круглым столом», где 
можно обменяться мнения-ч 
ми, получить ответы на все 
волнующие вопросы.

Наверное, в будущем стои
ло бы изменить форми
рование д е п у т а т с к и х  
групп, создавая в мик
рорайонах и территори
альные группы, в которые 
входили бы депутаты от 
мелких предприятий и орга
низаций. И, конечно, чтобы 
повысить роль народных 
избранников, надо усилить 
спрос с трудовых коллекти
вов, которые их вьщвинули. 
Особенно — спрос с руково
дителей предприятий, если 
они проявляют невнима
тельность и волокиту при 
обращении к ним депутатов. 
Думаю, что нужна и допол
нительная учеба с депута
тами, избранными впервые.

ВСЕГДА ЛИ 
ДЕПУТАТ 

НА ВЫСОТЕ?
(Из выступления Я. Шил

лера, сварщика завода изме
рительной аппаратуры).

Я  думаю, что мы собра
лись не для того, чтобы го
ворить друг другу хвалеб
ные речи, а высказать не
достатки и сообща проду
мать, как их устранить.

Все-таки часто еще слы
шим упреки в адрес мест
ных Советов. Не так эффек
тивно и настойчиво дейст
вуют они сегодня, как тре
буется.

Томичи с одобрением вос
приняли поставленную 
Центральным Комитетом за
дачу — к двухтысячному 
году обеспечить каждой 
семье отдельную квартиру. 
Только мне кажется, что 
е с ^  мы такими темпами, как 
сейчас, будем решать этот 
вопрос, то нгпцему городу 
придется еще 20-летие при
хватить. На мой взгляд, 
горисполкому следует ко
ренным образом пересмот
реть планы строительства 
жилья и разработать комп
лексную программу до 2000 
года. Надо потребовать и от 
руководителей крупных 
предприятий и организаций 
разработать такие програм

мы, как на подшипниковом 
заводе. Очень важно, чтобы 
рядом с новыми домами 
появлялись школы, детсады, 
больницы, магазины.

Деятельность и авторитет 
Советов во многом зависят 
от нас, депутатов. А  мы 
всегда ли бываем на высо
те? Вот в исполком приш
ло письмо избирателей по
селка Сосновый Бор: про
сят на их округе оставить 
депутатом на следующий 
созыв Клипенко Максима 
Семеновича. Значит, он оп
равдал их доверие. Но ведь 
есть и другие депутаты. Они 
не столь активны, идут 
подчас на компромисс, не 
в ладах с совестью, ищут 
спокойной жизни.

Не могу умолчать и о 
том, как к нам относятся 
некоторые руководители. 
Приходится неделями зво
нить, потом часами ждать 
в приемной, а ведь все это— 
в рабочее время. (вечером 
никого не найдешь). Да и 
при встрече чувствуешь: 
принимают тебя — лишь бы 
отвязаться. Товарищу Мо
розно из объединения 
«Томскводоканал» я звонил 
около недели из-за того, что 
в квартале проспект им. Ле
нина — переулок Тихий — 
улица Пролетарская почти 
два месяца не было воды.

Да что там говорить. Да
же приема гфедседателя 
горисполкома Ю. Я. Ковале
ва мне пришлось ждать це
лую неделю, затем в назна
ченное время около часа 
сидеть в приемной. Думаю, 
что для депутатов Юрий 
Яковлевич должен отвести 
отдельные часы приема.

Или вот такой факт. 
Пришла ко мне со слезами 
избирательница после ме
сячного хождения по раз
ным инстанциям. В ЖЭУ-2, 
Ленинском райисполкоме не 
могла ничего добиться. Пос
ле моего обращения к Б. П. 
Пешкову вопрос решился 
положительно за... 3 ми
нуты. Вдумайтесь только: 
месяц ходьбы и 3 минуты 
на решение!

!Большинство руководите
лей, к которым , Мы обра
щаемся, являются депута
тами местных Советов. Вот 
и задумаешься: а за что
их народ избрал? По-види
мому, только за должность.

На январском Пленуме 
говорилось; Советы должны 
быстрее заработать по-на
стоящему, в духе времени. 
Это произойдет, если руко
водители трудовых коллек
тивов, каждый депутат бу
дут оперативнр, не перекла
дывая свою ответственность 
на чужие плечи, решать все 
то, что могут и обязаны.

«ОБЕСПЕЧЬ СЕБЯ, 
СЕЛЯНИН»
21 января

«Не могла не вс111евожить передовая в «Красном зна
мени» «Обеспечь себя, селянин», — написал в редакцию 
житель поселка Самусь Т. С. Исаков. Такую же обес
покоенность высказывают и другие ваши читатели. Они 
ссылаются на прошедшие недавно сходы граждан, кото
рые, к сожалению, не ответили на волнзчощие людей 
вопросы.

Работу

Кому нужен 
т акой сход?

Важно еще, чтобы Сове
ты не были сторонними 
наблюдателями в делах 
промышленного производст
ва. Наш завод уже два ме
сяца не выполняет государ-» 
ственный план, но я ни ра
зу не слышал, чтобы испол
ком, горплан поинтересова
лись, что же случилось на 
заводе, как будут склады
ваться дела в дальнейшем. 
Уж не говорю о том, чтобы 
члены исполкома горсовета 
побьшали на предприятии, 
встретились и поговорили с 
людьми...

Приближается предвы
борная кампания. Думаю, 
.что исполкому горсовета 
надо более продуманно под
ходить к формированию де
путатских групп.

В Кдюквинке, в Доме 
культуры, прошел сход гра
ждан с повесткой дня:- «Обе
спечение населения продук
тами животноводства за счет 
подсобных хозяйств граж
дан». На сходе присутство
вало около 100 человек. До
кладчик, председатель рай
исполкома А. И. Чистяков, 
привез всех заведующих 
отделами исполкома — че
ловек 15. В Клюквинке по
старались собрать весь ак
тив. А. И. Чистяков после 
обзора дел в районе выска
зал свою обеспокоенность 
тем, что количество поголо
вья крупного рогатого скота 
и свиней в личных хозяй
ствах граждан значительно 
сократилось. Его нужно уве
личивать. Однако он ничего 
не сказал, как это

Между тем комбикорма у 
нас продают пО 200—250 кг

на корсову в год, это полки
лограмма в день. Сенокосы 
— на заливных лугах, да и 
те небольшими полянами, 
кто где найдет. Что касает
ся заготовки сена, то ее ве
дет каждый, кто как смо
жет. На вооружении все те 
же косы. Да и этих два года 
нет в продаже. А  вот насчет 
мотокосил'ки, которую на та
ком же сходе просили 5 
лет назад, докладчик только 
развел руками и сказал, что 
запишет, будет ходатайство
вать.

Невольно возникает воп
рос, сколько еще пятилеток 
будет решаться эта пробле
ма? Ручная заготовка сена 
при урожае лугов полтонны 
с гектара требует большого 
физического труда и време
ни. У  пенсионеров нет фи
зических сил, а у  работаю- 
1ЦИХ — времени, так как на

заготовку нужно затратить 
весь отпуск.

Что касается увеличения 
поголовья свиней, то тут 
можно сказать следующее. 
Подсобное хозяйство орса 
Ингузетского ЛПХ продало 
населению 119 поросят на 
700 хозяйств, а если в этом 
году не построят свинарни
ка, то на будущий год не 
продадут и этого. Где же 
брать- молодняк? Такое по
ложение- не только в Клюк
винке, а во всех лесных 
поселках Верхнекетья. Если 
подобными методами будем 
развивать подсобные хозяй
ства, то в скором будущем 
корову увидим разве что в 
Красной книге.

Еще о сходе. Кто кого аги
тировал? Ни приехавщие, ни 
актив Клюквинки не имеют 
коров, а пенсионеров тоже 
одними словами не убедишь. 
Народ теряет, веру в руково
дителей, которые занимают
ся пустословием, поэтому на 
сходе граждан владельцев 
коров было мало, и те ушли 
разочарованными.

Д. КЛЕПИКОВ.
пос. Клюквинка.
Верхнекетский район.

освещать
комплексно

Н е  т а к о г о

ждали разговора
у  нас, в морякрвском До

ме культуры «Водник», так
же состоялся сход граждан. 
Повестка дня—«Увел»<чение 
численности животных в 
личном хозяйстве». С обзо
ром о состоянии животно
водства в поселке выступил 
председатель поссовета Ю. М. 
Нелюбин. Он отметил, что в 
поселке осталась всего 151 
корова, что за год выращи
вается всего до 1.000 голов 
свиней. И все это на 6.000 
жителей. Этого явно мало. 
Надо, говорил председатель, 
довести свиноводство в 
личном подворье хотя бы до 
2.500 свиней в год, увели
чить численность коров в 
хозяйстве.

Один за другим поднима
лись люди на трибуну. Все 
выступления сводились к 
одному: в Моряковке нет 
сенокосных угодий, нет 
пастбищ, плохо с водоснаб
жением. Поселок не сель- 
скрховяйственный, поэтому 
откорм свиней можно вести, 
если есть комбикорма.

По отчетам торгующих 
организаций, в 1986 году 
комбикормов в Моряковке 
продЕшо около 100 тонн. По 
самым скромным подсчетам, 
этого хватит, чтобы выкор
мить 200 голов свиней, а 
чем же кормили еще 800? 
Хлебом? Хлеб, в отличие от 
комбикормов, завозят посто
янно. Ю. М. Нелюбин при-

зьшает довести поголовье 
свиней до 2.500 голов и тут 
же предупреждает, что ли
миты на комбикорма не 
увеличат, то есть будут те 
же 100 тонн. Если и этих 
свиней станут кормить хле
бом, что же будем есть са
ми?

Разговор был долгий, воп
росы были заданы важные, 
но ясного ответа на них да
но не было. Все ответы рас
плывчаты, вокруг и около. Та
кое чувство, что сход нужен 
был для галочки. Дескать, 
все сделали, а что поголо
вье после этого не увеличи
лось, так еще люди несозна
тельные.

Не таких ответов ждали 
моряковцы на свои вопро
сы. Деловых. Конкретных. 
Но их не получили. Не до
вольны моряковцы резуль
татами схода.

В. МЕЩЕРЯКОВ,
пос. Моряковка.
Томский район.

Я внимательно читаю га
зету «Красное знамя», заме
тил, что в прошлом, году на 
ее страницах развернулась 
широкая кампания за до
стижение более высоких на
доев молока в среднем на 
фуражную корову. Даже 
были организованы клубы 
доярок и специалистов, обе
спечивших высокие надои.

Следя за этими публика
циями, я замечаю, что ос
новной упор делается на 
средние надои на корову, а 
такие вопросы, как увели
чение валового надоя моло
ка, 1ЮСТ поголовья коров, 
особо не выпячивались.

И вот в обзоре «ПиТчему 
сокращается стадо?» («Kf>ac- 
ное знамя» № 28 от 3 фев
раля) наконец-то был затро
нут еще один немаловаж
ный аспект проблемы — а 
сколько же коров содержит
ся на фермах? Пользуясь, 
что внимание общественно
сти (в том числе и газеты) 
в основном приковано к 
продуктивности, отдельные 
руководители совхозов и 
колхозов неограниченно вы- 
гбра ковали малопродуктив
ных коров, не сохранив да
же планового поголовья. В 
результате надои молока на 
корову сильно возросли, а в 
валовом производстве при
бавка куда ' скромнее. Если 
так будет продолжаться 
дальше, то, вполне возмож
но, область и достигнет ре
кордной продуктивности ко
ров, а реального улучшения 
в обеспечении населения 
молочными продуктами не 
произойдет.

Редакции надо бы борьбу 
за большое молоко осве
щать не односторонне, а в 
комплексе: за увеличение 
поголовья коров, за рост на
доев от каждой коровы и за 
увеличение валового, произ
водства молока. Это и бу
дет настоящей борьбой за 
реализацию комплексной 
программы «Молоко».

И. КУЛАГИН,
пенсионер, зоотехник 

с 30-летним стажем.

«БОРЬБА 
ЗА ЗАКРЫТЫМИ 

ДВЕРЯМИ»

Больше решительности!

1 марта

Прочитала статью О. Марко
ва «Борьба за закрытыми две
рями», опубликованную 1 мар
та, и не могу сдержать возму
щение. Даже не верится, что 
такое возможно в наши дни.

Сейчас не то время, когда бы
ли нищета, бесправие, безгра
мотность и людям некуда бы
ло деться. Как только не 
стыдно этим пьяницам, за
бывшим о долге ходить на рат 
боту! Ведь эти люди, кроме 
пьянни, ничего не видят и не 
хотят знать. Надо же с нимк 
что-то делать.

Я помню, в пятидесятые го
ды, когда я работала в дерев
не фельдшером, за самогонку

строго судили, не взирая на 
возраст. Я сама была на про
цессе, где осудили на два года 
67-летнюю женщину. Прямо в 
зале суда « е  взяли под кон
вой. Так почему же сейчас 
этих злостных пьяниц и са
могонщиков не изолируют, от 
общества? Надо проводить от
крытые суды прямо по месту 
жительства.. Никакие уговоры 
им уже не помогут. В городе 
стало потише с пьянкой, а в

селе, выходит, еще не образу
мились. Все-таки хорошо, что 
наше правительство вовремя 
начало борьбу с этим злом. 
Я .поддерживаю и горячо одо
бряю меры по ' очищению на
шего общества, но сделать это 
по-настоящему без борьбы с 
самогонщиками и браговарами 
нельзя.

М. МОНИЧ, 
работник санэпидемстанции.

г. Томск.

К пленуму обкома КПСС: 
сильную социальную политику 

в действие! Ч ЕГО  Ж Д У Т  „ К И Т Ы " ?
у нас в Томске есть ремон

тно-строительный трест № 6, 
ремонтно-строительное управ
ление Ni 41 Министерства
электротехнической промыш
ленности СССР. |Ни трест в 
целом, ни его управление не 
способны на сегодняшний 
день что-либо построить свои
ми маломощными силами. Эти 
организации на грани разва
ла. Судя по обстановке, царя
щей в коллективах, здесь не 
думают перестраиваться, на
деются еще пожить за счет 
приписок по иапнУальному ре
монту и на дотациях мини
стерства. Как коммунист, я не 
могу относиться «  этому спо
койно.

Ю. КОЧЕРГА, 
заместитель председателя 

головной группы народ
ного контроля РСУ-41.

Объединения «Сибкабепь», 
«Сибэлектромотор», «Сиб- 
электросвет», НПО «Полюс» 
и электротехнический завод 
— предприятия одного ми
нистерства — электротехни
ческой промышленности. 
Все они—мощные и солид
ные. Своего рода «киты» 
томской индустрии. Их про- 

'йукция идет в десятки 
стран. Они в ряду тех, кто 
двигает научно-технический 
прогресс.

На этот раз речь пойдет о 
не менее важной стороне 
дела — о давно наболевшей 
жилищной проблеме, о пу
тях решения ее.

тросвет»: построено 340
квартир. На очереди — 
1.321 человек.

Электротехнический за
вод; за последние годы 
построено 227 квартир 
(из них 126 — хозспосо
бом). На очереди — 850 
человек.

Ф АН ТАЗИ Я  
НА КОНКРЕТНЫЕ 

ТЕМЫ

для СПРАВКИ
(за последние 10 лет) 
Объединение «Сибэлек

тромотор»; построено 
2 дома (303 квартиры). 
На очереди—больше 1 ты
сячи человек.

Объединение «Сибка- 
бель»; построен 1 дом 
(60 квартир). На очереди 
— 2.215 человек. 

Объединение «Сибэлек-

Бытует старое шуточное 
выражение; «Что нам стоит 
дом построить; нарисуем — 
будем жить!». Нынешние 
строители в короткий срок 
могут смонтировать дом из 
стандартных железобетон
ных конструкций. Доста
точно бригады из 20 рабо
чих, вооруженных краном, 
чтобы за четыре месяца на 
свайном основании встал 
100-квартирный крупнопа
нельный дом. Всего 4 меся
ца.

Конечно, успех будет за
висеть от организации тру
да. Само собой разумеется, 
что в бригаде в полную ме
ру будут задействованы мо
ральные и материальные 
стимулы, управление кол
лективом возьмет на себя 
совет, избранный из автори
тетных людей. Вклад каж
дого он будет оценивать по 
КТУ. В итоге никто не оста
нется внажладе: самим
строителям будут обеспече
ны высокие заработки, а за
казчик за 4 месяца получит 
100-квартирный дом! Для 
сооружения кирпичного по- 
требуетс^ бригада чуть

больше (до 30 человек), а 
сроки увеличатся до 9 ме
сяцев.

Но где взять такую брига
ду? И тут выясняется, что 
предприятия электротехни
ческой промышленности на
ходятся в вьподнейшем по
ложении. Министерство как 
будто заранее все преду
смотрело. 3  Томске у него 
есть ремонтно-строительный 
трест № 6, а в составе его 
— строительное управление 
№ 41, располагающее 34 
единицами строительной 
техники, 24 автомашинами, 
гаражами, мастерскими, де
ревообрабатывающим цехом 
и цехом по обеспечению 
сантехническими монтаж
ными заготовками.

Так вот, в этом управле
нии более 200 строительных 
рабочих. Это не фантастика, 
а самая настоящая явь. Что 
же получается? Не сходя с 
места, можно сформировать 
целых десять бригад по 20 
человек! Если одна за 4 ме
сяца может ‘ смонтировать 
100-квартирный дом, то что 
могут десять? Ползгчается 
1.000 квартир. А  за год?... 
Даже смешно вспоминать, 
что объединение «Сибка- 
бель» за десять лет построи
ло 60 квартир. Не годится в 
сравнение и объединение 
«Сибэлектромотор» со свои
ми 300 -квартирами.

Но ведь эти 200 человек 
на самом деле есть. Сейчас 
они рассеяны кто куда. Од
ни в Предтеченске, другие 
что-то ремонтируют и стро
ят на предприятиях. Не> вид
но не только этих 200 чело
век, нет и сколько-нибудь 
стоящих результатов их 
труда.

Дипломированный строи
тель, прочитав написанное, 
может сказать; «Эк, как его 
понесло. Пером-то на бума
ге и мы можем строить: ка
кой хочешь отчет составим. 
А  вы попробуйте на деле. 
Поработайте».

О том, как оценивают 
строителей из РСТ № 6, мо
жно понять из таких харак
теристик:

Б. В. Мрозовский, заме
ститель директора по капи
тальному строительству объ
единения «Сибэлектромо
тор»:

— Два года назад 1$ыл сдан 
59-квартирный дом. Подряд
чиком выступало РСУ-41, а 
фактически строили мы сами. 
Получаются двойные затраты 
— и завод платит, и РСУ на
числяет своим рабочим. У 
управления есть фонды на 
строительные материалы. Оно 
их отдает нам, а объекты 
брать отказывается.

В общем, со всех заводов 
снимают пенни; все выпол
ненные работы процентуют 
себе и делают доведенный 
план чужими руками.

В прошлом году объедине
ние своими силами капиталь
ный ремонт произвело на S09 
тысяч рублей и 200 тысяч 
рублей освоило хозспособом 
на капитальном строительстве. 
Для сравнения две цифры по 
РСУ: оно освоило 200 тысяч 
рублей на капремонте и 78 ты
сяч — на строительстве. Вот

делку, монтировали сантехни
ку, вели благоустройство. Хо
тя с РСУ был заключен до
говор на строительство, пере
даны деньги, открыто финан
сирование. В РСУ настолько 
слаба организация труда, что 
строители просто остаются на
хлебниками. Дом строили 10 
месяцев. Из нашего отдела на 
объекте целый месяц были 
заняты 8 человек. Им сохра
нялся заработок, а кто полу
чил за выполненную ими ра
боту?

ТРЕСТ
ДЛЯ СОСЕДЕЙ!

такой у нас главный подряд
чик!

Л. Г. Иванцова, начальник 
отдела капитального строи
тельства объединения «Сиб- 
кабель»:

— Считается, что е прош
лом году РСУ-41 нам построи
ло дом на 60 квартир. Строи
телей на объекте было по 20— 
30 человек, а объединение на
правляло до ста! У РСУ были 
фонды, а строительные мате
риалы )«В1>|бнвало» объедине
ние. Выделяли мы все — от 
механизмов до рукавиц. Свои
ми силами производили от

Хотелось посмотреть на 
базу стройиндустрии, при
надлежащую РСТ № 6 и его 
РСУ-41. Расположена база в 
Предтеченске. Думалось вот 
о чем; ведь предприятия, 
для которых трест создан, не
простые. СпециЕшисты на 
них высшего класса—и ка
бель для нужд атомной 
энергетики могут изгото
вить, и уникальный элек
тромотор. Уж о вазе строй
индустрии они, конечно, по
заботились. Своя рубашка, 
как говорится, ближе к те
лу. Так думалось.

...В огромном полупустом 
гфолете, похожем на завод
ской цех, видны фигуры 
трех людей. Один из них 
занят электросваркой. Вспо
лохи от нее прыгают в сум
раке помещения.

— Начальство? Никого 
нет. А  кто его знает где. Я 
здесь всего год, — поясняет 
парень. — Сварщик...

На территории по свежему 
снегу редкие цепочки следов 
да две-три колеи от колес. 
Впечатление тишины, нето
ропливости. И кому тут со
здавать рабочий шум? По 
узкой тропинке пробираемся

с автором письма к дерево
обрабатывающему цеху. Мой. 
спутник Ю. Н. Кочерга 
раньше работал шофером в 
одном из НИИ города. По
том пришел сюда на уча
сток механизации. Здесь его 
приняли кандидатом в чле
ны КПСС, стал учиться в 
ТИСИ. Ему предложили 
возглавить участок. Ю. Н. 
Кочерга попытался что-то 
сделать, но ему дали по
нять, что спешить некуда и 
привычную структуру ло
мать не собираются. ^

Все эти просторные кор
пуса из кирпича, железобе
тона и стеклй, на сооруже
ние которых затрачены 
миллионы денег, оказались 
полупустующИми.

— На участке механиза
ции, — поясняет Ю. Н. Ко
черга, — работают около 70 
человек. Один трактор и две 
машины для перевозки ра
створа заняты на строитель
стве дома НПО «Полюс».

— А  остальные механиз
мы?

— Возят «дым». Два мощ
ных трактора «К-700» ис
пользуются так: бывает,
один перевезет за день 10 
труб. Второй используется 
как автозаправщик. Здесь 
было 30 машин. Осталось 24. 
На ходу 8—10. Для обслу
живания их содержат трех 
электросварщиков и двух 
автоэлектрослесарей.

— Где же люди РСУ?
— 9 каменщиков и брига

да сантехников из 6 чело
век плюс два крановщика 
на том же доме НПО «По
люс». Остальные— к̂то где... В 
конторе РСУ сидят, считают, 
пишут бумаги десятки чело
век...

280 человек получают зар
плату в РСУ. Как она зара
ботана? На хозрасчетном 
бригадном подряде нет ни 
одного коллектива. Говорят, 
пытались перевести столя
ров в деревообрабатываю
щем цехе, каменщиков, но 
бригады постоянно меняют 
состав: то сливаются для 
штурма сдаточных объек
тов, то разделяются на зве
нья. Руководство РСУ не 
мажет гарантировать, что на 
Tait,ом-то объекте одна и та 
же бригада будет вьтол- 
нять работы от нуля и до 
сдачи. Лихорадит постоян
ная нехватка строительных 
материалов.

Как ведется борьба за по
вышение коэффициента 
сменности использования 
машин и механизмов? На
чальник планюво-экономи- 
ческого отдела Н. Б. Новосе
лова призналась, что ра
ботают они в этом направ
лении вслепую. Конечные 
результаты неизвестны. 
Оплата труда у механиза
торов повременная. Так что 
им все равно — стоять или 
ехать. В конце дня в РСУ 
не знают, сколько и чего пе
ревезено.

— Все у нас по старинке, 
— продолжает Н. Б. Новосе
лова. — Слышали, получен 
приказ о переводе всего РСУ 
на коллективный хозрас
четный подряд. — И тут же 
делает вьгаод; — Только не 
с нашими* долгами. Сразу 
коллективно сядем в «лу 
жу».

строительству электротехни
ческого завода В. А. Косых:

— Серьезную работу мы «в  
доверяем РСУ-41. Несолидные 
партнеры. Уже три года, как 
мы от них отказались, и взя
лись строить хозспособом. 
Труднее, но надежнее. Для 
РСУ оставили немного — на 
180 тысяч рублей а год капи
тального ремонта ’ жилья, 
иоммунинаций. Сами же ре
монтируем на 300 тысяч.

В нынешнем году объем ка
питального строительства на 
заводе—1 миллион 700 тысяч 
рублей. (РСУ обычно берет не 
более, чем на 300 тысяч руб
лей. Это нас сегодня не устра
ивает). Ежегодно завод вводит 
новые квартиры; 1984 год — 
10, 1985 г. -  54, 1986 г. -  72, 
а в этом году сдадим почти

шило пока проблему; : а
очереди — 850 человек.

А ЕСЛИ НЕ Ж ДАТЬ!

Мнение заместителя ди
ректора по капитальному

Странное впечатление 
осталось от встречи с уп
равляющим трестом РСТ 
№ 6 Г. Д. Недоспасовым и 
начальником РСУ-41 этого 
треста А. Г. Недоборовым. 
Будто находились они в 
длительной отлучке и толь
ко теперь о^аружили, что 
возглавляемые ими кол
лективы живут в старом ри
тме.

— Со второго полугодия 
■все РСУ треста переходят 
на новую систему планиро
вания и экономического сти
мулирования, — утвержда
ет Г. Д. Недоспасов. — Ве
дутся расчеты.

Вот так... Ведутся расче
ты.

— Так нельзя работать 
больше, как мы работаем,— 
вторит А. Г. Недоборов. — 
На коллективный подряд, 
новое планирование и эко
номическое стимулирование 
перейдем во втором кварта
ле. Все материалы готовит 
начальник ПТО.

Жизнь, как говорится, на
стойчиво стучится в двери 
ремонтно-строительного тре
ста и РСУ. Перемены ожи
даются... Но сколько еще 
ждать перемен не на сло
вах, а на деле?

п. колотовкин,
наш спец. корр.

X
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вдвое больше. Но это не ре-
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Реформа школы: 
важен конечный результат Право на самостоятельность

Мы публикуем вторую статью об опыте работы школы 
№ 33 г. Томска. В первой речь шла о перестройке урока, 
самоуправлении. Сегодня — о профессиональной ориен
тации школьников. Напомним читателям, что состояв
шийся незадолго до областного съезда учителей отчет 
школы был высоко оценен облоно. К  коллективу 23-й 
было цредоставлено право работать без каких-либо про
верок, совершенно самостоятельно.

Для многих школ послед
ние месяцы учебы восьми
классников—тяжелое испы
тание. В это время гфоис- 
ходит вызывающее массу 
конфликтов разделение на 
тех, к'го будет дальше учить
ся в девятом классе, и-тех, 
кто пойдет в ПТУ. У  педа
гогов — чуть ли не обяза
тельство уговорить опреде
ленное число ребят в ПТУ, у 
родителей часто возникает 
законный протест.

Но если в других школах 
восьмиклассники уже за не
сколько месяцев прекра
щают учиться, зная, что бу
дут «приговорены» учителя
ми к переходу в ПТУ, то в 
23-й они учатся спокойно.

Все дело в том, что реще- 
ние о переходе в ПТУ при
нимают сами ребята. Ре
шают на основе коллектив
ного обсуждения (педагог 
лишь присутствует). Ребя
там хорошо известны пре
стижные ПТУ, они в них 
стремятся. Но не во все

профтехучилища легко полу
чить характеристику У това
рищей по классу. Большин
ство парней, например, хо
тят стать водителями, авто
слесарями. А  на собрании в 
23-й кому-то могут сказать: 
ты рассеян, у тебя нет соб
ранности, мы не можем ре
комендовать тебя в это ПТУ. 
Или кто-то собирается пойти 
в пищевики, а ему говорят: 
мы тебя рекомендовать не 
можем, цртому что ты пло
хо учишься по химии. Оце
ниваются не только знания, 
но и общественная работа. 
При этом суждение класса 
не окончательное. Тот, в 
ком сомневаются, может до- 
ка13ать свое право на выбор 
профессии, изменив отноше
ние к предмету или общест
венной работе, проявляя 
дисциплину и собранность. 
Ведь обсуждение характе
ристик происходит еще во 
второй четверти, когда до 
конца учебного года немало 
времени. Классные харак

теристики школьников друг 
доуту зачитьшают на роди
тельских собраниях, а затем 
утверждают нк педсовете. 
Ребята чувствуют, что их 
мнение по-настоящему ин
тересует взрослых, и потому 
объективны.

Но дело еще в том, что 
система профориентации, 
трудовое обучение поставле
ны в 23-й так, что ПТУ не 
пугает школьников.

У  школы — несколько ба
зовых предприятий. Одно 
из них — трест «Томокжил- 
строй». Поретовал как-то в 
конце года заместитель 
управляющего А. И. Полива
нов, что на строящемся кон
цертном ssuie не хватает 
рабочих рук. А  объект важ
ный — срок сдачи скоро. На 
следующий день появились 
на стройке ученики двад
цать третьей. Отполировать 
вручную (так как механиз
мами невозможно) плинтусы 
из твердого дуба — дело не
простое..^ ребята в течение 
нескольких дней «прошли» 
более трехсот метров, и са
мое главное — с отличным 
качеством. Трудились даже 
четвероклассники.

Пятиклассники и шести
классники изготовили для 
концертного зала десять 
тысяч металлических эле

ментов, необходимых для 
крепления декоративных 
плиток. А  предметом особой 
гордости мальчишек стгию 
то, что все люстры област
ной клинической больницы 
держатся на специальных 
металлических подвесках, 
также сделанных в школь
ных' мастерских.

Ребята двадцать третьей 
могут выбирать по своему 
желанию одну из восемнад
цати профессий, по которым 
здесь ведется подготовка. 
Трест «Томскжилстрой»
организовал учебу по тем 
специальностям, в каких 
остро нуждается область: 
каменщики, монтажники, 
мозаичники, слесари строи
тельного оборудования, шту
катуры-маляры. '

Перед нами — трудовой 
договор между трестом и 
школой. Он подписан управ
ляющим «Томскжилстроя» 
Б. Я. Трусовым и директо
ром Н. В. Михайличенко. 
Базовое предприятие и шко
ла потому работают рука об 
руку, что это взаимовыгод
но. Трест обязался оказывать 
школе материальную по
мощь и помощь в профес
сиональном обучении.

А  школьники летом выса
дили более десяти тысяч 
цветов, когда благоустраи

вали территорию пионерско
го лагеря «Огонек», принад
лежащего тресту. Бригады 
юных штукатуров - маля
ров помогали готовить к 
сдаче профилакторий в Бо- 
гашеве, магазин «Овощи — 
фрукты» на улице Гагарина 
и молодежное общежитие на 
ул. Бнисейской в областном 
центре. Девочки работали 
на очень важном для горо
да объекте — областной кли
нической больнице. А  ребя
та - старшеклассники во 
время летней практики по
могали строить жилой дом—■ 
сами делали кирпичную 
кладку. А  потом все. полу- 
чаш. зарплату вместе со 
взрослыми, в одной кассе.

Бригада штукатуров-маля- 
ров, работавшая летом в 
школе, вьшолнила ремонт 
здания на несколько тысяч 
рублей. Ярослава Дитковс- 
кая, Марина Сороченко, Ли
да Синиченко, Биктория 
Лахтина, Таня Евсеева, Оль
га Старых, Ольга Тропи- 
нина, Андрей Боронов шту
катурили и красили фасад 
здания, шпаклевали полы, 
белили классные комнаты. 
Пионеры и комсомольцы 
изготовили около ста стен
дов, помогли отремонтиро
вать металлические стелла
жи в библиотеке, сколотили

более двухсот ящиков под 
рассаду для школьной теп
лицы. Под руководством 
И. Р. Кормеевой девочки 
только в этом году сшили 
скатерти для школьной сто
ловой и шторы. Костюмы 
для школьного танцевально
го кружка, полотенца для 
базового предприятия — то
же их рук дело. Мальчиш
ки в столярной и слесарной 
мастерских изготавливают 
для «Томскжилстроя» раз
личный инструмент: терки,
мастерки, расшиватели швов, 
шпатели...

Часто в школг1х уроки 
труда проводятся в конце 
учебного дня, когда дети 
уже основательно устают. 
Здесь, в 23-й, уроки труда 
стоят в расписании и треть
ими, и вторыми, и даже пер
выми. Объяснение простое: 
труд здесь не считают вто
ростепенным предметом. 
Каждую неделю совет труд- 
оргов подводит итоги социа
листического соревнования 
школьных бригад и заносит 
их на специальный экран. 
А  по результатам полугодия 
проводятся производствен
ные собрания, на которых 
присутствуют представители 
базовых предприятий, уче
ники и их родители. Самым 
лучшим вручают почетные

грамоты и ценные подарки 
— книги, различные суве
ниры, сделанные руками 
школьников.

Кроме «Томскжилстроя», у 
школы № 23 есть еще одно 
базовое предприятие — об
ластное производственно
техническое управление свя
зи. Связисты передали шко
ле такое оборудование, что 
выпускники, освоившие его, 
не растерялись бы и на 
настоящем рабочем месте. 
По сути это отделение свя
зи со всеми своими атрибу
тами: современным элек
тронным кассовым комплек
сом «Онега-Ш-33», вьтол- 
някшщм несколько трудо
емких операций, специаль
ными весами, столом для 
упаковки посылок и банде
ролей, стендами, двумя те
леграфными аппаратами.

Нам часто приходится 
обращаться в телефонную 
справочную службу. Набрав 
«09», вы можете услышать 
юные голоса. Не удивляй
тесь: скорее всего вам
отвечает кто-то из десяти
классниц двадцать третьей 
школы—Анжела Алексеева, 
Тая.4 Аликина, Ольга Берт- 
кова. Динара Якубова, Ан
жела Гуляева или Лиза 
Козырева. По признанию их 
коллег с большим стажем
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работы, девочки справляют
ся с обязанностями неплохо.

На недавно состоявшейся 
общешкольной торжествен
ной линейке учениц десято
го «в» Лену Назарову, Эллу 
Ким, Наташу Мирбабаеву, 
Марину Федорову, Свету 
Филиппову, Таню Федосееву, 
Наташу Феоктистову, Лену 
Ефимову от имени админи
страции областного производ
ственно-технического управ
ления связи наградили за 
ударный труд почетными 
грамотами и вручили каж
дой первую в жизни пре
мию. И не такой уж страш
ной кажется им мысль о 
том, что делать, если они не 
поступят в вузы: у них
есть профессия.

Между прочим, многие 
вьшускники школы так и 
сделали. Сейчас их можно 
встретить и на стройках, и 
в почтовых отделениях го
рода.

На выставке технического 
творчества^ учащихся есть 
обучающее устройство — 
машина для производства 
малярных работ. Авторы — 
ученики девятого «а». Ма
кет электрифицирован. Он 
сделан аккуратными, умелы
ми руками. Богатый выбор 
прос^ссий в 23-й. Целых во
семнадцать!

В. ВЛАДИМИРОВ,
С. ЧЕРНИН.

ОТ РЕДАКЦИИ. Следую
щая тема материалов об 
опыте работы цпсолы № 23 
— моральный климат в кол
лективе.

V Пресс-автоклуб
Водителями предприятий агропрома в 1986 году совер

шено 92 дорожно-транспортных происшествия, в кото
рых пострадали 118 человек, 24 из них погибли. В 26 
случаях водители были в нетрезвом состоянии.

За истекший период в районах области в системе РАНО 
выявлено 62.725 случаев грубого нарушения правил 
дорожного движения. Задержано 2.027 водителей и ме
ханизаторов, управляющих транспортом в нетрезвом со
стоянии. Особенно аварийная обстановка в Верхне- 
кетском, Кожевяиковском и Чаивском районах.

хозяйстве района не прово
дятся предрейсовые медос
мотры водителей. Главный 
инженер совхоза «Парбиг- 
ский» В. А. Зевакин выра
зился по этому поводу так: 
«У  нас это не принято!». 
Оказалось, что в совхозе не 
принято многое из должно
го: техминимум с вс.дите-

позвонили жители Бакчара 
и сообщили, что на автомо
биле «УАЗ-469» ездят по се
лу  пьяные. Работники ми- 
л^иици задержали машину, 
когда она на большой ско
рости выезжала из Бакчара. 
На комиссии. Субботин пы
тался представить дело так, 
что он вынужден был сесть

Со второго полугодия про
шедшего года дисциплина 
водителей и механизаторов 
агропрома резко упала. Ре
зультатом пьянства, нару
шений правил безопасности 
движения стали аварии. 
Можно ли было предотвра
тить это? Безуслрвно. В Ко- 
жевниковском районе в про
шлом году райотдел мили
ции информировал первого 
секретаря райкома КПСС 
В. И. Певнева и председате
ля исполкома Б. В. Иванова 
о неблагополучии с дисцип
линой на транспорте РАПО. 
Предлагалось рассмотреть 
вопросы об аварийности в 
совхозах «Еловский», «Ко- 
жевниковский», Уртамском 
отделении «Агропромхимии». 
Более того, в РАПО не 
оказалось человека, отве- 

• чающего за предупреждение 
аварийности на транспорте. 
Только в декабре сюда был 
назначен В. Е. Солдатенков. 
Но если бы он занимгшся 
только предупреждением 
аварийности (кстати, очень 
объемная работа). А  он от
вечает за техцику безопас
ности, санитарию, противо
пожарные дела и безопас
ность движения. Не случай
но даже в марте в РАПО не' 
оказалось плана работы по 
'Предупреждению аварийно
сти на 1987 год.

А  как обстоят дела в сов
хозах?

Директор совхоза им. X X II 
съезда КПСС Б. А. Федосов 
рассказал, что уже нынче 
6 трактористов, . «подрабо
тав» на лугах, напились. В 
гараже комиссии обществен
ного контроля нет, предрей
совые медосмотры не прово
дятся.

В совхозе «Ювалинский», 
где директор В. Н. Зеленчу
ков, в 1986 году задержано 
9 водителей и механизато
ров в нетрезвом состоянии. 
Было здесь 2 дорожно-тран
спортных происшествия, 
при которых один человек 
погиб и один ранен. В сов
хозе—150 единиц транспорта.

Почему тревожно 
на сельских дорогах

а комиссии общественного 
контроля нет, товарищеский 
суд не работает. Уже неде
лю не ведется предрейсовый 
медосмотр. Да и раньше он 
был только в автогараже, 
механизаторы— в̂не контроля. 
Председатель профсоюзного 
комитета А. А. Мазуров го
ворит: «Мы даже не стави
ли эти вопросы, другие Дела 
были, более насущные».

Председатель РАПО Н. А. 
Цалко признает: «Работа в 
этом направлении велась 
неудовлетворительно. Не 
исключена возможность, что 
и среди поощренных меха
низаторов и водителей есть 
пьяницы». Действительно, в 
совхозе «Елгайский» (дирек
тор В. Я. Моисеев) 3 сентяб
ря 1986 года за пьянку был 
оштрафован госавтоинспёк- 
цией на 100 рублей тракто
рист В. И. Леоненко, однако 
18 сентября ему, как пере
довику, выделено было 
50 центнеров сена, а 26 сен- 
т ^ р я  выдали премию — 
115 рублей.

Не вникали в течение про
шлого года, да и нынче, - в 
вопросы аварийности в 
Бакчарском РАПО. В марте 
прошлого года приказом 
облатропрома была упразд
нена такая отчетность. И с 
той поры произошло в рай
оне 9 несчастных случаев, 
где двое погибли и 9 чело
век ранены. Во всех проис
шествиях виновны водите
ли, 5 из них были '-'нетрез
выми. Уже целый год никто 
предупреждением аварий
ности в Бакчврском РАПО 
не занимается. Ни в одном

лями не проводится, комис
сии общественного контроля 
нет, контроль за хранением 
техники отсутствует. За год 
19 водителей и трактористов 
были отстранены от управ
ления транспортом за пьян
ку.

В совхозе «Заветы Ильи
ча» медосвидетельствования 
тоже нет, и пьяницам жи
вется вольготно. Одиннад
цать из них оштрафованы 
или лишены водительских 
прав госавтоинспекцией. На 
административной комиссии 
в РОВД шел раэбор мате
риалов 15 водителей, задер
жанных нетрезвыми. И 
среди них директор совхоза 
«Богатыревский» В. Д. Суб
ботин. Он управлял автомо
билем, принадлежащим 
районному комитету ' народ
ного контроля. Вот как объ
ясняет этот факт Субботин: 
«1 марта днем Г. К. Танцев, 
председатель комитета, го
товил дрова в Богатыревке. 
Он пилил на чурки, я слу
чайно оказался рядом. (У  
меня был выходной, и я вы
пил 60 граммов водки). Тут 
случайно Танцев упал на 
работающую пилу и пора
нил лицо. Я завел его ма
шину и повез к главному 
врачу Бакчарской больницы 
Чернову домой, он обработал 
рану и сказал, что ничего 
страшного не случилось. Мы 
еще более часа все вместе 
посидели в машине, а когда 
он ̂  (т. е. Чернов) ушел до
мой, мы вместе с Танцевым 
поехали снова в Богатырев- 
ку».

В дежурную часть РОВД

за руль, оказывая помощь 
пострадавшему. Но ■ зачем 
ехать в Бакчар за 25 км, 
если в Богатыревке есть 
свой медпункт? Почему ну
жно обращаться к главному 
врачу домой, а не в больни
цу? Нарколог подвел черту: 
Субботин и Танцев были в 
нетрезвом - состоянии.

В Чаинском районе (пред
седатель РАНО А. А. Пауль) 
положение дел с предупре
ждением аварийности на 
транспорте тоже очень тре
вожное. В совхозе «Чгщн- 
ский» (директор М. Г. Пар
ный) произошло 3 происше
ствия, один человек погиб. 
В совхозе «Северный» (ди
ректор Д. Е. Шастин) в трех 
происшествиях двое погиб
ли, в «Усть-Бакчарском» 
(директор П. В. Смирнов) 
четыре происшествия — 2 
погибли, 1 ранен... А  рабо
ты по предупреждению по
добных фактов в РАПО не 
ведут. 23 декабря минувше
го года на Усть-Бакчарской 
ферме была коллективная 
пьянка. И в результате пья
ный С. А. Осотов задавил 
пьяного" водителя Ю. К. Ва
хрушева. Нескольких собу
тыльников буфером маши
ны откинуло в стороны. Да
же этот вопиющий случай 
не подтолкнул* руководство 
РАПО к активным действи
ям по обузданию пьянки на 
селе, поднятию транспорт
ной дисциплины. Предрей- 
совых медосмотров, за ис
ключением совхоза имени 
60-летия Союза ССР, нет 
нигде, комиссии обществен
ного контроля не созданы.

По инициативе отдела 
внутренних дел 19 февргшя 
состоялось заседание испол
кома по вопросу «О состоя
нии и мерах по улучшению 
безопасности дорожного дви
жения и пассажирских пе
ревозок на дорогах Чаин- 
ского района». Строго пре
дупредили директоров М. Г. 
Чарного, Д. Е. Шастина, 
П. В. Смирнова, В. А. 
Стройкина и обязали до 
1 апреля в каждом совхозе, 
на каждом предприятии со
здать комиссии обществен
ного контроля, проводить 
мредрейсовые медосмотры,

3 июля 1986 года по Госу
дарственному агропромыш
ленному комитету СССР 
издан приказ № 259 «Об 
утверждении Положения о 
службе безопасности дорож
ного движения в системе 
Госагропрома СССР». Основ
ными задачами службы бе
зопасности дорожного дви
жения являются:

— разработка и проведе
ние организационно-техни
ческих и профилактических 
мероприятий, направленных 
на обеспечение безопасной 
эксплуатации транспортных 
средств;

— осуществление контро
ля за деятельностью других 
служб, связанных с содер
жанием и эксплуатацией 
транспортных средств, по 
вопросам обеспечения безо
пасности движения;

—учет дорожно-транспорт
ных происшествий и нару
шений правил дорожного 
движения, анализ причин и 
условий их возникновения.

Этим же приказом опре
делена и численность ра
ботников службы безопас
ности.

Не только в областном ко
митете агропрома должны 
быть люди, занимающиеся 
этой работой, но и в район
ных комитетах. В совхозах, 
колхозах, на предприятиях 
работники службы безопас
ности должны назначаться в 
соответствии с количеством 
водителей и механизаторов. 
Например, в совхозе «Усть- 
Бакчарский» должно быть 
2 инженера по безопасности 
движения —- здесь 200 авто
мобилей и тракторов.

В прошлом году на сель
ских дорогах погибли 24 чь- 
ловека и 94 изувечены. Есть 
над чем задуматься.

3. АБРАМОВА.

Новинки техники и технологии

Микроавтомобиль «О к а »

'V

Должность Евгения Татаринова — инструктор по пропа
ганде и агитации правил дорожного движения. В областной 
госавтоинспекции он работает' болев 5 лет, а до этого вы
пускник иеханичеекого факультета ТИСИ был на автопред- 
приятии инженером по безопасности движения. Работу води
телей он знает. Своей главной обязанностью Е. Татаринов 
считает профилактику на автопредприятиях. Он проводит води
тельские лектории, использует специальные кинофильмы по 
оеэопасности движения. Многое делает в сельских районах 
области.

Фото Н. Потапова.

Готовится к производст
ву автомобиль особо ма
лого класса, которого 
раньше у нас в стране 
не было. Его «родителя
ми» выступают три пред
приятия — Волжский и 
Камский автозаводы и 
Серпуховский мотозавод. 
Поэтому новая машина 
известна под тремя на
званиями: «Кама», ВАЗ- 
1111 и «Ока», Все эти на
звания ее условны, но в 
среде автомобилистов ма
шина известна как «Ока».

Цельноме т а л л и ч е с к и й  
трехдверный кузов типа 
«хэтчбек» рассчитан на трех 
пассажиров й водителя. 
Двухцилиндровый двигатель 
«Оки» (половинка двигателя 
ВАЗ-2108) имеет рабочий 
объем 650 куб. см и разви
вает мощность 30 л. с. Он 
расположен поперек оси 
машины. У  него бесконтакт
ная электронная система 
зажигания. В приводе меха

низма газораспределения 
применен зубчатый ремень. 
Машина переднеприводная.

Миниатюрный двигатель, 
уменьшенных размеров ак
кумулятор позволили раз
местить пбд капотом запас
ное колесо. Сильно натсло- 
ненное лобовое стекло очи
щается одной щеткой. Вдоль 
краев крыши протянулись 
черные полоски резины. Они 
прикрывают сварные швы. 
Ведь конструкция кузова 
выполнена таким образом, 
чтобы его можно было со
бирать с помощью свароч
ных роботов. Нижняя часть 
крыльев ц дверей покрыта 
синтетической пленкой. Она 
защитит наиболее уязвимые 
места от коррозии.

Хоть машина и мала в 
размерах, в ней нашлось 
место и для небольшого ба
гажника, доступ в который 
осуществляется через зад
нюю дверь. Впрочем, при 
необходимости можно отки

нуть спинйу заднего си
денья, и в машине свободно 
разместится холодильник.

Выпуск «Оки» намечен на 
конец 1987 года. Камский и 
Волжский автозаводы будут 
выпускать до 20 тысяч ма
шин в год. 10 тысяч машин 
будут делать, в Серпухове 
специально для инвалидов, 
В этом варианте для удо^т- 
ва посадки предусмотрено 
поворотное кресло водителя,

«Оку» ждут покупатели, 
потому что она будет самой 
дешевой машиной в стране. 
Ориентировочная цена опре
делена в 3.500 рублей. Она 
экономична — расходует 4 
литра бензина на 100 км пу
ти и способна развивать ско
рость до 120 км в час. По
требность в микролитражке, 
по мнению специалистов, 
сейчас находится на уровне 
400—500 тысяч машин в год,

Д. САСОРОВ, 
корр, АПН,

ВНИМ АНИЕ:
СКО РО

ТЕ Х О С М О ТР
Он будет проводиться с 

1 апреля по 31 июля. Точ
ный срок предъявления ав
томобиля определен и ука
зан в техническом паспорте, 
но внимания на это владель
цы машин в большинстве 
случаев не обращают. Авто
мобили, приобретенные в 
1986 году, должны быть 
представлены на осмотр до 
31 июля. Автомобили, при- 
ооретенные нынче, на осмотр 
не представляются.

Водитель при предъявле
нии транспорта обязан иметь 
при себе медихщнскую 
справку, паспорт, водитель
ское удостоверение, техни
ческий паспорт, квитанции 
об уплате за техосмотр и го
дового налога. Об изменении 
места жительства необходи
мо заблаговременно сделать 
отметку а техническом пас
порте.

Перед техосмотром реко
мендуется проверить работу 
двигателя на СТО по выде
лению окиси углерода в от
работанных газах. На авто
мобилях, водители которых 
имеют стаж вождения до 
двух лет, должен быть опо
знавательный знак ограни
чения скорости.

Техосмотр проводится по 
адресу: Иркутский тракт, 79, 
автодром, ежедневно (кроме 
воскресенья) с 12 до 21 ча
са, перерыв—с 16 до 17 часов. 
В субботу — с 8 до 17 часов, 
перерыв — с 12 до 13. Для 
членов ВДОАМ график тех
нического осмотра и место 
проведения определяются 
обществом. Если вы по ка
кой-либо причин'е (ремонт, 
командировка и др.) не мо
жете в установленное вре
мя представить машину или 
мотоцикл на техосмотр, не
пременно сообщите об этом 
в госавтоинспекцию. Вла
дельцы, передавшие тран
спорт для эксплуатации за 
пределы Томска, могут со- 
общгчть об этом по телефону 
5-28-13.

Г. ГРИЦУК, 
начальник отделения 

технического надзора.

Не спешите!

Сколько уже сказано и 
написано о трагических по
следствиях нарушения шра- 
вил перехода! Однако в со
знании некоторых людей 
мало что изменилось.

Казалось бы, врачам недо
пустимо повторять ошибки 
своих пациентов, однако 
спешка взяла верх над ра
зумом фельдшера станции 
«Скорой медицинской помо
щи» В. И. Аксененко и врача 
Л. А. Лисицьшой.

Учителя обучают детей 
правилам дорожного дви
жения, но сами нередко 
ими пренебрегают, как 
Е. Н. Черепнина, Е. А. Ба
ранова, А. Л. Минаев, А , Д. 
Бурлаков, А. Г. Верхашенце- 
ва. Не отличаются высокой 
культурой поведения на 
улицах также студенты и их 
преподаватели. На проспек
те им. Ленина за нарушение 
правил перехода задержаны 
преподаватели Г. Ф, Мышев 
(ТИСИ), В. Г. Большаков 
(Т'ПИ), Л. Д. Смокотина 
(ТИАСУР) и многие другие.

^ ^ н я » о р м а ц и я

■ Епо1 »ГЕ § »ы  Т А С С  с о о Е щ а ю г

Р е й г а н
и четвертая годовщина

«к

провозглашения СОН
ВАШИНГТОН. В четвертую годовщину со дня 

провозглашения программы «звездных войн» пре
зидент Рейган выступил со специальным заявле
нием. По случаю «юбилея» своего любимого дети
ща — программы создания широкомасштабной 
системы противоракетной обороны с элементами 
космического базирования — хозяин Белого дома 
не поскупился на славословие. Он восхвалял «за
мечательный прогресс» в реализации СОИ, уверял, 
что эта программа «воистину служит целям сокра
щения наступательных вооружений», что она яко
бы «может помочь нам продвинуться к более бе
зопасному миру». Президент также уверял, что 
«возможности СОИ никогда не будут использо
ваться в наступательных целях». Но чего стоят эти 
уверения после того, как ньшешняя администрация 
цинично растоптала Договор ОСВ-2 во имя без
удержного наращивания американского ядерного 
арсенала первого удара, а теперь ведет подкоп под 
Договор по ПРО, расчищая тем самым путь гонке 
вооружений в космосе?

Четыре года назад президент уверял, что заду
манная система противоракетной обороны будет 
«неядерной». Теперь об этом проповедники СОИ 
уже предпочитают не вспоминать. Нет об этом ни 
слова и в президентском заявлении. Оно и понят
но: в американских лабораториях, наряду с раз
личными типами космических вооружений, пол
ным ходом ведутся работы по созданию рентгенов
ских лазеров, «запалом» для которых служит 
ядерный взрыв. Как следует из недавнего выступ
ления в конгрессе министра энергетики США Джо
на Херрингтона, только по бюджету этого ведом
ства, которое занимается производством ядерного 
оружия, ассигнования на работы по СОИ возрастут 
с 349 млн. долларов в нынешнем финансовом году 
до 481 млн. долларов в будущем финансовом году. 
Миллионы долларов брошены и на разработку 
ядерных реакторов, пригодных для размещения 
на орбите.

Расследуются обстоятельства 
взрыва в Багио

МАНИЛА. Командование филидпинской армии 
отд(ало в воскресенье приказ об аресте инструкто
ра по подрьшному делу в национальной военной 
академии в Багио капитана В. Доромала. Началь
ник генерального штаба вооруженных сил генерал 
Ф. Рамос назвал его в числе наиболее вероятных 
организаторов взрыва, которым была разрушена 
трибуна на плацу академии во время репетиции 
торжественной церемонии очередного вьтуска кур
сантов. В ходе самой церемонии на этой трибуне 
должны были находиться президент Филиппин 
Корасон Акино и члены руководства вооруженных 
сил. В результате взрыва 4 человека погибли и 
свыше сорока получили ранения.

Президент Акино, выступая в субботу перед жур
налистами в Маниле, высказала предположение о 
возможной причастности сторонников Маркоса к 
террористической акции в Багио. «Мы должны 
признать реальность того, что в филиппинской 

•армии есть военнослужащие, сохранившие лояль
ность Маркосу, и они все еще пытаются дестаби
лизировать ньшешнее правительство», — заявила 
она.

Бьшший президент Филиппин Ф. Маркос, нахо
дящийся в эмиграции на Гавайях, поспешил отме
жеваться от причастности своих сторонников в 
фи;шгтинской армии к организации взрыва в Ба
гио.' Однако в местной печати появляются все 
новые свидетельства того, что за попыткой спрово
цировать новые волнения на Филиппинах стояли 
поддерживающие свергнутого президента силы. Так, 
газета «Манила кроникл» сообщает, что арестован
ный капитан Доромал в течение многих лет имел 
тесные связи с окружением Ф. Маркоса. В переда
че государственного телевидения указывалось так
же, что Доромал является «крестным отцом» тер
рористической группировки «стражи». Ее члены, 
в том числе военнослужапще, подчеркивалось в пе
редаче, причастны к организации по крайней мере 
двух попыток переворота, направленных против 
правительства Корасон Акино.
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От трактора до автожнра
в Томске прошел первый 
городской смотр-конкурс 

самодеятельной автомототехннкн

Конечно, для любого про
мышленного предприятия 
стремление к техническому 
прогрессу — явление зако
номерное. А  что побуждает 
автора-самодельщика брать
ся за самые сложные конст
рукции? Несколько лет 
назад писал я о Григории 
Васильевиче Белошаприне, 
переделавшем мотор бензо
пилы «Дружба» в компакт
ный удобный и легкий дви
гатель для дельтаплана. С 
этим необычным мотором и 
пропеллером было у Григо
рия Васильевича столько 
забот и хлопот, что при
знался он в усталости. То
гда и подумалось, что твор
ческие ресурсы любого са
модеятельного конструктора 
ограничены.

И вот неожиданно на 
смотре-конкурсе увиДел я 
Григория Васильевича со 
сложнейшим летательным 
аппаратом его изготовления.

— Это автожир,— расска
зывал инженер ТПИ Бело- 
шапкин столпившимся во
круг заинтересованным зри
телям. — Вместо крыльев 
винт, как у вертолета, толь
ко двухлопкстной, и рас
кручивается не от мотора, а 
от движения аппарата. Тол
кающий маленький пропел
лер крутится от двух мото
циклетных моторов, соеди
ненных в одно целое. Авто
жир в полете безопасен — 
всегда плавно опустится на 
крутящемся винте. Этим 
меня и привлекла конструк
ция.

Объяснение простое, но 
вот студенты Харьков
ского авиационного ин
ститута построили легкий 
самолет - амфибию с двумя 
моторами, переделав их по 
схеме Белошапкина из мо
тоциклетных.

Так увлеченность транс
формируется в глубокие ис
следования и открытия. На 
смотре были конструкции 
самые разные. Семидесяти
летний Василий Михайло
вич Винокуров — коренной 
томич, воевавший со своими 
братьями Иваном и Нико
лаем в одном танковом оки- 
паже, показал мощный 
трехколесный трактор. И 
пахать, и возить, и буксиро
вать может. А  лучшая кон
струкция в этом классе са

моделок оказалась у инже
нера спичфабрики Влади
мира Басова.

Самые быстроходные, 
простые и надежные аэро
сани сделал тракторист из 
совхоза «Степановекий» 
Виктор Николаевич Иванов. 
«Хорошо с них волков бить», 
— оценивали конструкцию 
охотники. Великолепный 
тренажер для обучения во
дителей представили ребята 
из кружка станции юных 
техников , руководимого О. Н. 
Парубцом, Этот легкий авто

мобиль прост в управлении 
и обслуживании.

Очень хорошие конструк
ции были у Александра 
Чурсина, Владимира Зыря
нова, Геннадия Ивановича 
Ширшова, Александра Гу
бина и руководителя техни
ческого клуба «Радуга-80» 
Владимира Сенченко.

Смотр удался, значит, тех
ническому творчеству раз- 
'виваться.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

С Т А Р Т Ы

У Х О Д Я Щ Е Й

З И М Ы
На лыжном стадионе 

ДСО «Спартак» проведены 
областные лыжные сорев
нования «Всей бршгадой 
на стадион». Интересны 
условия этих состязаний; 
команды бригад стартуют и, 
словно связанные цепочкой, 
следуют по дистанции. Раз
решается оказывать помощь 
товарищу, поддерживать 
друг друга. Вот уж где испы
тывается чувство коллекти
визма. Зачет—по времени 
последнего участника. Жен
ские команды стартовали на 
3, а мужские — на 5 килО' 
метров. Не успели начать 
гонку команды с сотыми 
номерами, как уже фини
шировали первые. Победи
телями стали и у мужчин, 
и у женщин спортсмены из 
«Янтаря» (капитаны Р. Ха
санов и Л. Протопопова). 
Наградами отмечены также 
коллективы ОТК объедине
ния «Сибкабель», Белояр- 
С1СОГО ЛПК, лаборатории 
№ 31 Института химии неф
ти СО АН СССР и другие.

Не Менее интересно прош
ли соревнования на призы 
облсовпрофа «Лучший лыж
ный цех». Здесь условия 
состязаний несколько иные: 
от коллективов промышлен
ных предприятий выступало 
30 человек, от коллективов 
учреждений — по 10 физ
культурников. Старт давался 
общий.

Соревнования проходили 
на отлично подготовленном 

'лыжном стадионе ТГУ, чет
ко действовала судейская 
коллегия во главе с С. К 
Иконниковым. По сигналу 
ракеты участники отправи
лись по трассе. Гонка еще не 
закончилась, но уже были 
известны имена победитель
ниц; С. Радова, В. Позды- 
шева и Т. Рыкова (все -  
«Янтарь»). У  мужчин луч 
шими оказались В. Поспе
лов и А. Иванов (оба — 
«Янтарь») и И. Смоляков 
(ТЗРО).

В командах второй и 
третьей групп у женщин 
отличились Л. )Йеньшикова, 
С. Никифорова и В. Уколова 
(все — совхоз имени 50-ле
тия СССР Томского района), 
у мужчин — Н. Калиничен
ко (НИИ электронной ин
троскопии при ТПИ), К. Кос
тарев (Томская геологораз
ведочная партия) и С. Про
копов (лесопромышленный 
комбинат).

В общем зачете победите
лями названы коллективы 
«Янтаря», автохозяйства 
совхоза имени 50-летия 
СССР, телеграфно-телефон
ной станции. В этих 
массовых , соревнованиях 
участвовало более 1000 физ
культурников области.

О. МИРЕЦКИЯ.

Красные следопыты села 
Тульское Павлодарской об
ласти разыскивают Антони
ну Васильевну ‘ Мельникову 
(фамилия девичья), 1925 го
да рождения. В 1944 году 
она закончила женскую 
школу снайперской подго
товки и служила в 1108-м 
стрелковом полку 331-й 
стрелковой дивизии на 
Третьем Белорусснрм фрон
те. Поисковый отряд просит 
также отилиннуться всех 
бывших воинов, участвовав
ших в боях в составе 331-й 
дважды Краснознаменной, 
ордена Суворова Брянской 
пролетарской стрелковой 
дивизии, (в нее входили 
1104-й, 1106-й, 1108-й .стрел
ковые и 896-й артиллерий
ский полки). Адрес; 638590, 
Павлодарская область, Крас- 
нокутсний район, с. Туль
ское, школа, поисковый от
ряд.

* * *
С просьбой помочь в по

иске материалов для Севас
топольского музея о моря
ках с крейсера «Очаков», 
поднявших в 1905 году вос
стание под руководством 
П. П. Шмидта, обращается 
к томичам курсант Томского 
высшего военного команд
ного училища связи Б. Е. 
Абдулажанов. После подав
ления восстания многие из 
них были отправлены на 

! каторгу в Сибирь. Письма 
1 направлять по адресу: 
I Томск-56, TBBKyC-M, кур- 
1 сайту Абдулажанову Б. Е,

Попова Наталия Алек
сандровна (335029, Севасто
поль, пр. Ген. Острякова, 57, 
кв. 129) разыскивает одно
полчан .пропавшего без вес
ти брата Олега Александ
ровича Алексеева, 1920 го
да рождения. Будучи сту
дентом 5-го курса Ленин
градского технологического 
института, он в июле 1941 
года был мобилизован 
Дзержинским райвоенкома
том на защиту Ленинграда. 
Было от него одно письмо 
из под Ораниенбаума, пос
ланное 27 сентября 1941 
года, 8 котором обещал в 
следующем письме дать 
свой адрес. Но семью из 
блокадного Ленинграда вы
везли в неизвестном для 
него направлении, поэтому 
связь прервалась. По доку
ментам Центрального архи
ва Министерства обороны 
СССР О. А. Алексеев чие-

З о л о т а я  жожлома
в Томском краеведческом музее рабо

тает выставка «Золотая хохлома» (из фон
да историко-архитектурного музек-запо- 
ведника г. Горького),

В последнее время заме
тен интерес к ‘ народному 
искусству. Причины тому 
разные. Но главная, види
мо, в том, что потребность в 
рукотворных вещах, инте
рес к народной традиции 
растет, как реакции на 
стандартизацию промыш
ленных товаров, современ
ной архитектуры и быта 
Народное ■ искусство — цель
ный и стройный мир, ока
завшийся притягательным и 
необходимым современному 
человеку.

Изделия народных промы
слов разнообразны. В каж
дом — своя традиция, сло
жившаяся веками.

Хохломская роспись — 
один из ’самых любимых 
русских промыслов. , Изде
лия Хохломы экспортируют
ся более чем в 70 стран: 
Японию, Францию, ГДР, 
Польшу, Италию, США и 
Другие. На международных 
выставках и ярмарках в 
Лондоне, Рио-де-Жанейро, 
Париже, Монреале хохлом
ские художники завоевыва

ют высокие награды. Заслу
женные мастера О. Лушина, 
О, Веселова, А. Бусова, 
М. Ш^укина — лауреаты Го
сударственной премии им. 
И. Е. Репина.

Хохломская технология — 
уникальна. Появление этой 
росписи Имеет свою исто- 

, рию. Способ золочения был 
открыт древней иконописью 
— при писании икон вместо 
дорогого сусального золота 
стали применять хлористое 
серебро. Его покрывали 
олифой, затем прсисаливали 
в печи. В результате олифа 
спекалась до такой медовой 
густоты, что серебряное под 
ней светилось как золотое.

Иконописцы - старообряд
цы, знающие этот секрет, во 
время раскола бегут в за
волжские леса, спасаясь от 
преследований. Видимо, им 
и принадлежит мысль при
менить серебро в росписи 
бытовых вещей (позднее 
оно было заменено более 
дешевым оловом, сейчас ис
пользуют алюминий).

Этот способ соединяется с

местной самобытной куль
турой, золото — с простым 
растительным орнаментом 
красного и черного цветов. 
В результате появляется 
первая золотистая хохлом
ская чашка.

Возникновение промысла 
относят к XVII веку, X V III 
и X IX  века — время его 
расцвета. Зародился он в 
селах Нижегородской гу
бернии (Горьковская об
ласть) — Семино, Новопок- 
ровское, Кулигино. Назва
ние свое роспись получила 
от расположенного непода
леку от красильных дере
вень большого торгового се
ла Хохлома, куда готовую 
посуду свозили на прода
жу.

Начиналась хохломская 
роспись с раскраски про
стых единичных предметов 
— ложек, чашек, поставцов, 
братин. Это были дешевые, 
ходовые, каждодневные 
вещи и вместе с тем — ис
точник радости. Веселая, яр
кая посуда могла украсить 
любое, даже самое бедное 
жилище. «Старинной» хо
хломы до нас дощло очень 
мало, так как дерево — не
долговечный материал, по
суда портилась, ее заменяли 
новой. Самым древним пред
метам — 200 лет.

На выставке, экспонируе
мой в краеведческом музее, 
представлена современная 
хохлома, авторские работы 
ведущих мастеров росписи. 
Как и любой другой промы
сел, она жива традицией. 
Поэтому в хохломских из
делиях наших дней сохра- 

. нились изначальная техно
логия, формы предметов, 
роспись, Словом, то, что де
лает хохлому ~  хохломой. 
Промысел постоянно обога
щается творчеством новых 
мастеров, их наблюдениями, 
их собственным ощущением 
жизни. Усложняется орна
мент, на смену единичным 
предметам приходят набо
ры.

На выставке можно уви-, 
деть самые различные на
боры — для ягод, мороже
ного, компота, кофе, столо
вые наборы, наборы для 
ухи, пельменей, женские 
украшения. Представлено 
большое разнообразие и 
старинных форм предметов 
— ложки, чашки, поставцы, 
братины.

А о том, насколько кра
сивы узоры хохломы, как 
эта посуда поднимает на
строение, стоит ли гово
рить! Просто надо прийти и 
посмотреть.

А. ВИКТОРОВА.
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лится пропавшим без вести 
бЕв октябре 1944 года. По

пова Н. А. просит отклик
нуться всех, кто его пом
нит.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Телевидение

Сегодня — малооблачно, 
без осадков, ветер слабый, 
температура от 3 градусов 
тепла до 2 градусов мороза, 
в Томске от О до 2 градусов 
тепла.

27 и 28 марта — перемен
ная, облачность, без осадков, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 10—15, днем 1—6 гра
дусов мороза.

ЧЕТВЕРГ, 26 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Семнадцать 
мгновений весны», 4-я и 5-я 
серии. 10.35 — «Когда верстал
ся номер...». В гостях у «Ли
тературной, газеты». 12.00 —
«Ваше мнение». 12.55 — Но
вости.

С 13.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Спорт и личность». «Был та
кой Щагин». 16.45 — «...До ше
стнадцати и старше», 17.35 — 
Навстречу XX съезду ВЛКСМ. 
«Поисковый характер». 18.05— 
«Забавные приключения Элис». 
7-я и 8-я серии. 18.35 — «Нау
ка и жизнь». 19.05 — «Сегодня 
в мире». 19.20 — «Человек и 
закон». 19.50 — «Камера смот
рит в мир». 21.00 — «Время».

21.35 — «Семнадцать мгно
вений весны». 5-я серия. 22.40
— Поэзия сегодня, В. Костров. 
23.10 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА . 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35 — Концерт. 9.05 — 
|«Иаш сад». 9.35 — «Весенние 
потешки». Фильм-концерт.
10.20 — Учащимся СПТУ. Исто
рия. 10.50 — Мультфильм.
11.20 — Испанский'■язык. 11.50
— «Два долгих гудка в ту.ма-
не». Художественный фильм о 
субтитрами. 13.05 — Из Лон
донских симфоний И. Гайдна. 
Симфония № 98. 13.35 — «Де
лай с нами, делай, как мы, де
лай лучше нас». 14.35 —
Играет И. Осипова (фо.ртвпья- 
но). 15.00 — Новости.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Документальный

фильм. 18.40 — «Приглашает 
«Спутник». 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Строитель

ству жилья — и темпы, и ка
чество». «Чтобы росли кварта
лы Томска».

МОСКВА
20.00 — «спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Мультфильм. 20.25
— «Собеседник». «...Болевой 
порог».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

Документальный фильм. 22.05
— Чемпионат СССР по фехто
ванию.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Играет Ю. Сидоров (баян). 
18.30 — «Для всех и для каж
дого». 19.30 — «Содружество». 
20.00 — «Спокойной Ночи, ма
лыши!» 20.15 — Ритмическая 
гим.насгика.^0.45 — «Если хо
чешь быть здоров».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах

27 марта. «Сказ о Мальчише- 
Кибальчише» — 11, 14.
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ

Дворец зрелищ 

и спорта
26 марта. «Неукротимая мар

киза» (две серии) — 18, 21.

Кино

28—29 марта Большой
концертный зал 

(пл. им. В. И. Ленина) 
КОНЦЕРТЫ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СИБИРСКОГО РУССКОГО 

НАРОДНОГО ХОРА. 
Начало концертов — в 

19 час. 30 ' мин,
Билеты продаются в кассе 

концертного зала с 12 час.
За справками обращаться 

по тел.; .2-53-54, 2-27-46.

Томский областной Совет 
ВОИР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности ответственно
го секретаря, курирующего 
предприятия агропромыш
ленного комплекса.

С заявлением обращаться 
в облсовпроф, комната 70. 
справки по телефону 3-35-16, 
3-2В-86.

Срок подачи заявлений — 
10 дней со дня опубликова
ния объявления в газете.

28 марта, в 13 часов, СПТУ 
№ 3 речного флота совмест
но с Самусьской ордена 
«Знак Почета» РЭВ флота 
проводит «день открытых 
дверей» для учащихся школ 
и их родителей.

В программе—ознакомле
ние с училищем и базовым 
предприятием РЭБ флота, 
экскурсия в музей.

Наш адрес: 636101, пос, Са- 
мусь Томского района Том
ской области, ул. Куйбыше
ва. 24. СПТУ № 3. Проезд 
автобусом — с автовокзала 
станции Томок-1.

28 марта, в 10 часов, Том
ское медико - фармацевти
ческое училище проводит 
«день открытых дверей».

В программе — экскур
сия в Институт кардиоло
гии СО АМН СССР.

Адрес училища: пр. Киро
ва, 34.

Вниманию ПОДПИСЧИКОВ!
Книжный магазин подпи

сных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий;

Библиотека журналиста, 
5-я, 6-я книги,

Жизнь Ленина, том 10-й 
(погашение).

Загребельный, том 3-й.
Куусберг, том 3-й (пога

шение).
Пушкин, том 3-й (пога

шение).
Чехов, тома 12-й, 13-й.
Шагинян, том 3-й.
Адрее магазина: г. Томск, 

ул. Елизаровых, 17. Справ
ки по тел. 4-84-92.

ДРАМЫ
26 марта. «Повесть о Мауг

ли» — 19. «Ростик в дрему
чем лесу» — 11 .

27 марта. «О, женщины...» — 
19. «Ростик в дремучем лесу» 
—  11.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

26 марта в помещении ДК 
«Авангард» — «Век живи — 
век люби» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 марта. «Стрела Робина 

Гуда» — 11, 16.
КУКОЛ

в  город пришла весна, а вместе с ней — время самого 
яркого, веселого праздника — проводов русской зимы!

Всех от мала до велика приглашаем на праздник!
29 МАРТА, С 10 ЧАСОВ УТРА, в городском садУ нач

нется МАССОВОЕ НАРОДНОЕ ГУЛЯНЬЕ.
Вас ожидает много интересного!
Блины, шашлыки, горячий чай, большой ассортимент 

выпечки предложат вам работники общественного пита
ния.

Театрализованные представления, концерты,^ игры, 
конкурсы, потешки, беспроигрышная лотерея, аттракци
оны больших и малых форм и просто хорошее настрое- 

все для вас!ние
Добро пожаловать в городской ,саД!

26 марта. Верди «Реквием» 
- 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

26 марта. «Зорро» (две се
рии) — 8-40, 13. 16, 18-30. 21. 
«Маленькая волшебница» —
10- 50.

имени М. ГОРЬКОГО
>26 марта. «Ва-банк-1|, или 

Ответный удар» — 8-40, 10-20, 
12, 13-4Q, 15-20, 17. 18-40, 20-20. 
22. «Выкуп» _  ■ 8-40. 10-20, 12, 
13-40, 15^0, 17, 18-40, 20-20,
22. Мультсборник — 9, 10-20.
11- 40. 13. 14-20, 15-40, 17. «И 
корабль плывет...» (две серии)
— 19.

«ОКТЯБРЬ»
26 марта. «Ва-банн» — 8-40,

12- 10, 14, 16, 17-50. «Солярис»
(две серии) — 19-40. «Ва-
банн-И, или Ответный удар» _  
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Оранжевый 
дождик» — 10-30.

«ПИОНЕР»
26 марта. «Айболит-66» — 9. 

11-10, 16-30. Л1ультфильм «Ико
— отважный жеребенок» _
13- 20, 15. «Джентльмены уда
чи* — 19, 21

имени И. ЧЕРНЫХ 
. 26 марта. «Граф Монте-Крис
то» (две серии) — 8-30, 11-40,
14- 50, 18. 21-10. «Граф Монте- 
Кристо» (две серии) — 8-50,
15- 10, 18-20, 21-30. «Единствен
ная дорога» _  12. «Полет в 
страну чудовищ» — 13 30,

«СИБИРЯК»
26 марта. «Капитан «Пили

грима» — 9-20. «Мой любимый 
клоун» — 1.2-40, 14-20, 16
17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЬ* ТЭМЗа 
26 марта. «Выигрыш одинб- 

ного коммерсанта» _  19, 21.

T P y a O Y C T P O H C T B A)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТЗ!^Ы ТОМСКОГО ОБЛИС
ПОЛКОМА НА ПЛАВУЧИЕ КУ«1ЬТВАЗЫ срочно; 
механика - штурмана, рулевых-моторйстов, магрббов, 
поваров. Справки по телефону 2-26-51, доп. 3-77.
- —  ------------------------------------------------------------------------------- « ------

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ УП
РАВЛЕНИЕ «ТОМСККОММУНЭНЕРГО»: старшего ин- 
женера-теплотехника по перспективному развитию, ин
женера - |электрика, старшего инженера энергоияспек- 
ции, старшего мастера по реализации электроэнергии, 
заместителя главного инженера, электромонтеров, конт- 
ролеров-монтеров. Справки по телефону 3-17-72.

НА ТОМСКИЙ ХЛАДОКОМБИНАТ в новый цех мо
роженого; составителей смеси,'фрезеровщиков, операторов- 
расфасовщиков, мойщиц оборудования, слесарёй-налад- 
чиков, слесарей КНПиА, слесарей-сантехников, кладов
щиков, грузчиков, укЛадчик6в-упаков1Цйков. Справки 
по телефону 2-50-32.

НА ЗАГОТОВОЧНУЮ ФАБРИКУ УПРАВЛЕНИЯ ОБ
ЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ: товароведов, экономистов, 
заместителя главного бухгалтера, бухгалтера, начальни
ка планового отдела, ннженер6в»техИологов, кладовщи. 
ИОВ, врачей, кастелянш, фасовщиц, сантехников, жилм1- 
щиков и 'Обвальщиков мяса, весовщиков, мойщиц посу
ды, уборщиц, поваров, подсобных рабочих, грузчиков, 
электриков, пекарей, кондитеров, дворников, сторожей» 
кассиров, буфетчиц, экспедиторов, плотников, матиий. 
отов фреоновых холодильных установок, машинистов по 
стирке белья, электросварщиков, аккумуляторщиков, еле. 
ёарей по ремонту оборудования, слесарей КИПиА, лифте
ров, инженера ГО, ияженера по ТБ, экономистов НОТ. 
секретаря, делопроизводителя, изготовителей полуфабри
катов из мяса, птицы, рыбы, карщиков, сульфитчиков, 
кладовщиков сбыта готовой продукции, телефониста, 
столяров, тестомесов, картонажников.

Проезд на работу и с ра1боты — служебным транепцр.
том.

Оправки пю тел. 2-48-25, 92-22-35.

ВО ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»: 
заместителя директора по культурно-массовой работе, 
заместителя директора пО производственно-технической 
пропаганде, помощника директора по администрйтивно- 
хозяиственной части, заведующего отделом политико- 
массовои работы, заведующего отделом техничтского И де
коративно - прикладного творчества, методистов lio про
изводственно - технической пропаганде, инструкторов по 
культу)дао-массовой работе, руководителя детского хора, 
слесарей-сантехников, заведующего костюмерной, еяе- 
сарей-элеМтромоятеров, Осветителей сцены, водителя 
микроавтобуса, гардщюбщиц, вахтера, столяров-плотни- 
ков, газоэлеитрооварщика. Справки по тел. 6-04-79.

В ПМДО «ТОМеКМЕБЕЛЬ»: ■ главного бзосгалтера, 
кассира, курьера, начальника транспортного цеха, авто- 
мех№ика, кладовщика, энергетика, водителей всех кате
горий, электриков, токарей, трактористов, станочников, 
слесареи-наладчиков, уборщиков производственных по
мещений, слесарей КЙПиА, учеников столяра, экономи
стов.

Оплата труда — павременнр^премиальная, сдальио- 
премиальная. Оправки по телефону 2-12-53.

В ПЕРЦДВИЖНУЮ М)ЕХАНИЗИРОВАННУЮ КОЛОН
НУ № 3 «АГРОПРОМСТРОЯ»: каменщиков, штукатуров- 
м^яров, /Плотников-бетонщиков, рлектрослесарей, про
рабов, мастеров-строителей, сметчика, инженера ПТО, 
начальника планового отдела, старшего экономиста, раз
норабочих.

ПМК ведет строительство жилья. Все объекты — в 
черте города. Справки по тел. 5-26-33.

ТОМСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ рабочих в цехи 
хлебный, сухарно-булочньш, бараночно-вафельный: кон
дитеров, главного механика, главного энергетика, инже
нера по труду и заработной плате, оператора машинной 
стирки, машинистку, слесарей /по ремонту оборудования 
4 5-го разрядов, слесарей КИПиА. Справки по телефо
нам: 3-81-07 — отдел кадров, 5-01-56 — хлебозавод № 4.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Томский инженерно-стро
ительный институт пригла
шает учащихся школ, тех
никумов и всех желающих 
на «день открытых дверей», 
который состоится 28 марта, 
в 12 часов, в актовом зале 
института по адресу: 634003, 
Томск, Соляная площадь, 2, 
приемная комиссия. Теле
фон 5-83-28,

В программе — беседы о 
специальностях и факуль
тетах, встречи с ведущими 
преподавателями института.

ВНИМАНИЮ ТОМИЧЕЙ 
И ГОСТЕЙ ГОРОДА!

В воскресенье, 29 марта, 
все магазины Томского гор- 
промторга работают до 18 
часов. На территории цент

рального рынка к услугам у. 
покупателей будут открыты 
промышленные павильоны.

Уважаемые товарищи! 
Именно в воскресенье вы 
сможете, не торопясь, сде
лать нужную покупку, по
сетив магазины Томского 
горпромторга всей семьей.

Коллектив Томского мон
тажного управления треста 
«Сибсантехмонтаж» скорбит 
по поводу смерти старей
шего работника управления, 
ветерана войны и труда 

УЛЬЯНОВСКОГО 
Еегения Осиповича 

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Администрация и общест
венные организации Си
бирского физико - техниче
ского института при ТГУ 
выражают глубокое собо
лезнование старшему на
учному сотруднику Скоро- 
спелоау Г. А. в связи с 
кончиной матери

СКОРОСПЕЛОВОИ 
Паулины Ивановны.

Руководство и партийный 
комитет управления внут
ренних дел Томского обл
исполкома выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти участника Великой 
Отечественной войны, вете
рана органов внутренних 
дел. пенсионера

ЛУКЬЯНЕНКА 
Егора Петровича.

Руководство, партийная, 
профсоюзная организации 
отдела УВД выражают со
болезнование начальнику 
отделения В. М. Якименко 
по поводу смерти матери 

ЯКИМЕНКО 
Клавдии Ивановны.
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